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ПОГОДА ЧЕТВЕРГ +16°C... +18°C,  без осадков.  ПЯТНИЦА +18°C... +20°C,  без осадков. СУББОТА  +21°C... +23°C,  без осадков.   ВОСКРЕСЕНЬЕ +23°C... +25°C, без осадков.

Реклама

На контроле �
спортивные объекты

В минувшую пятницу  Сарапул с рабочим визитом посетил Глава республики Александр Соловьев

В ходе визита Александр Соловьев побывал на ста-
дионе «Энергия». Работы по его реконструкции
начались прошлым летом. 101 млн. рублей выде-
лен из республиканского бюджета, искусственное

поле стоимостью 8,2 млн. рублей приобретено по федеральной
программе «Футбол - детям».  Новое поле размером 70х110 мет-
ров позволит проводить на стадионе соревнования высокого
уровня. Инженерная конструкция поля уже сделана, дренаж-
ная система прошла испытание зимой, нареканий не вызыва-
ет, осталось уложить искусственное покрытие. Полным хо-
дом идут работы по асфальтированию беговых дорожек, за-
тем их покроют полимерным составом.

- Мы с подрядчиками – УССТ-8 ищем способы сокращения
расходов. По проекту стоимость стадиона 140 млн. рублей.
В проект пришлось  внести изменения, но так, чтобы они не
сказались на качестве реконструкции. Работа идет по гра-
фику. Планируем 1 сентября стадион открыть, - рассказал

Глава города Александр Ессен.
Строится новое административное здание, впереди устрой-

ство трибун на 1,5 тысячи человек. На базе стадиона будут фун-
кционировать секции хоккея, биатлона, лыж, легкой атлетики,
восточных единоборств, футбола.

Глава региона поинтересовался, как идет финансирование
работ. Услышав от строителей, что задержек по оплате работ
нет, остался доволен:

«Это был первый объект, который я посетил в Сарапуле в
2014 году в должности исполняющего обязанности  Главы реги-
она.  Именно о реконструкции стадиона было больше всего об-
ращений из Сарапула. Но работы нам удалось начать только в
прошлом году, и я рад тому, что сегодня увидел.  Нет сомнений,
что 1 сентября мы разрежем здесь красную ленту».

С. Ульянова, В. Карманов (фото).
Продолжение на с. 2.

4 июня в 10.30 на берегу р. Акшабарихи откроется национальный праздник
«САБАНТУЙ» с участием гостей из Республики Татарстан.

В программе праздника – спортивные соревнования, соревнования по националь-
ной борьбе, аттракционы и народные игры.

Приглашаем на праздник всех жителей и гостей Сарапула!

К СВЕДЕНИЮ ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА!
В связи с проведением национального праздника «Сабантуй» 4 июня организовано

движение автобусов:
- от остановки  «Центр» (до остановки «Котово») – в 13.15, дополнительные рейсы –

в 10.30, 11.00 (автобус «Центр – Котово – Гудок – Центр»);
- от остановки «Рынок» (до остановки «Котово») - в 9.00, 10.00, 15.00  (автобус №  428

сад «Большие Пещеры») и в 10.45, 14.15 (автобус № 376 «Сарапул - Нечкино»);
- от остановки «Котово» - в 13.27, 17.57, дополнительные рейсы – в 16.45, 17.00 (авто-

бус «Котово – Гудок – Центр»).

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ
ГОРОДА САРАПУЛА!

Примите искренние слова благодарно-
сти за ваше участие в предварительном
голосовании Партии «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ» в нашем городе.

Предварительное голосование стало
мощным началом предвыборной кампа-
нии партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», и про-
вести его было бы невозможно без вашего
активного участия.

Такое открытое обсуждение по канди-
датам позволит сформировать эффек-
тивную команду депутатского корпуса
Государственной Думы седьмого созыва.
Мы показали достойный результат, и
впереди нас ждут новые достижения. Из-
биратели оценивают нас по реальным де-
лам и доверяют нам.

История «ЕДИНОЙ РОССИИ» только
началась, и вместе мы впишем туда не-
мало славных страниц.

Крепкого здоровья, благополучия и
удачи!

Местное отделение города Сарапула
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Приглашаем
на ретро�парад

ДК радиозавода приглашает  автолю-
бителей, имеющих ретро-автомобили,
принять участие в театрализованном па-
раде в День города 11 июня.

Большая просьба откликнуться вла-
дельцев  автомобиля «Волга»  ГАЗ-21.

Телефоны для предварительной запи-
си: 4-15-09, 8-950-812-11-91.

0+

ВСХП�2016
До начала  Всероссийской
сельскохозяйственной
переписи остался месяц

С 1 июля переписчики  начнут работу и
будут задавать участникам переписи
вопросы о количестве используемой зем-
ли, выращиваемых  сельхозкультурах,
наличии скота и техники.

Напоминаем, что данные переписи бу-
дут использоваться только в обобщенном
виде и никаких последствий для налого-
обложения граждан иметь не будут.

В г. Сарапуле и Сарапульском районе
переписчики будут проводить опрос лич-
ных подсобных хозяйств и садоводче-
ских товариществ с использованием
планшетных компьютеров.

В переписных листах никакие личные
данные указываться не будут, но давать
правдивую информацию важно для са-
мих респондентов, потому что итоги пе-
реписи могут повлиять на различные
виды  государственной поддержки сель-
хозтоваропроизводителей .

Еще раз обращаем внимание на то, что
итоги переписи будут публиковаться в
обезличенном виде в разрезе регионов и
муниципальных образований.

Уважаемые жители г. Сарапула и Сара-
пульского района! Многие из вас будут
участвовать в ВСХП-2016.  Просим вас про-
явить ответственность при опросе, с пони-
манием отнестись  к работе переписчиков .

    С. Коковина, зам. Уполномоченного
по вопросам ВСХП-2016.
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Êàíèêóëû: êîìó - îòäûõ, êîìó - èñïûòàíèå
У сарапульских выпускников 9 и 11 классов горячая пора – они

сдают государственные экзамены. 30 мая школьники сдавали ЕГЭ
по русскому языку, 2 июня – базовый экзамен по математике. У тех,
кто младше, уже начался летний отдых. По информации начальни-
ка Управления образования Владимира Красноперова, 1 июня в го-
роде начали работу детские лагеря.

Ïå÷àëüíàÿ ñòàòèñòèêà
Три отказных ребенка зарегистрировано за прошлую неделю в

нашем городе. По словам Татьяны Котовой, Управление по делам
семьи, материнства и детства ведет работу по определению этих
малышей в приемные семьи.

Ìåñòî äëÿ èãð – çàáîòà ðîäèòåëåé
Детские площадки во дворах многоквартирных домов этим летом

будут строиться только там, где собственники дома или ТСЖ согла-
сятся взять площадку на обслуживание – об этом доложил дирек-
тор Управления благоустройства Давит Оганян.

Íîâàÿ òåõíèêà
Управление благоустройства приобретает новую технику – под-

метально-уборочную машину элеваторного типа для очистки улиц
от пыли и смета. Она необходима городу для поддержания чистоты.

Ñóááîòíèê ïåðåä äíåì ðîæäåíèÿ
3 июня в Сарапуле состоится очередной общегородской суббот-

ник.  Давит Оганян призвал принять в нем участие все предприятия
и учреждения города. Сотрудники Управления благоустройства
планируют заняться очисткой русла р. Юрманка.

Îïàñíûå ðàáîòû
Сарапульский водоканал приступает к серьезным работам по ре-

конструкции водозаборного оголовка в д. Яромаска. По словам ди-
ректора предприятия Владимира Кузнецова, к проведению опас-
ных работ на глубине 9 метров по замене решеток привлекаются
водолазы из г. Ижевска.

С. Ульянова.

Ãîðÿ÷àÿ ëèíèÿ
Межмуниципальный отдел по Сарапульскому и Каракулинскому

районам Управления Росреестра по УР информирует о проведении
7 июня с 9.00 до 12.00 «горячей» телефонной линии по вопросам государ-
ственной регистрации прав и государственного земельного надзора.

Вы можете позвонить по тел.: 4-16-59, 4-16-53.

Îòçîâèòåñü!
Комиссия по канонизации святых Сарапульской епархии разы-

скивает родственников Архиепископа Сарапульского Алексия (Куз-
нецова), расстрелянного по приговору тройки НКВД в 1938 году.

Из материалов Уголовного дела известно, что у Высокопреосвя-
щеннейшего владыки в г. Сарапуле проживали брат Иван Николае-
вич Кузнецов (ориентировочно 1879 г. р.), служивший в Сарапуль-
ской химико-бактериологической лаборатории, и сестра Мария Ни-
колаевна Кузнецова (ориентировочно 1891 г. р.), служившая маши-
нисткой при исполкоме в отделе ЗАГС.

Ëèêâèäèðóåòñÿ âå÷åðíÿÿ øêîëà
В связи с ликвидацией МБОУ «Вечерняя средняя общеобразова-

тельная школа № 1» Управление образования г. Сарапула приглаша-
ет обучающихся в школе, достигших 18 лет, и родителей несовер-
шеннолетних обучающихся для решения вопроса о месте дальней-
шего обучения ежедневно с 8.30 до 12.00 и с 13.30 до 17.00 подойти по
адресу: ул. Первомайская, 25, каб. №№ 2 и 3.

Íà êîíòðîëå -
ñïîðòèâíûå îáúåêòû

Начало на с. 1.

Ïîáåäèòåëü Âñåðîññèéñêîãî êîíêóðñà
Почетный диплом Пенсионного фонда России  вручен ОАО «Элеконд»

Пенсионный фонд Российской Фе-
дерации подвел итоги ежегодного Все-
российского конкурса «Лучший стра-
хователь года по обязательному пен-
сионному страхованию» за 2015 год.

Предприятие ОАО «Элеконд» на-
звано с числе лучших работодателей
Российской Федерации. Почетный
диплом, подписанный Председате-
лем Правления ПФР  А. Дроздовым,
26 мая на заседании Городской Думы
вручил генеральному директору
ОАО «Элеконд» Анатолию Наумову
начальник Управления ПФР в г. Са-
рапуле Михаил Малюк.

Это не первая награда предприя-
тию от Пенсионного фонда России -
по итогам 2013 года предприятие
ОАО «Элеконд» также было призна-
но лучшим среди работодателей с
численностью свыше 500 человек.

УПФР в г. Сарапуле
(межрайонное).

ГОРЯЧИЕ ВЕСТИ с городской оперативки

Ëèäåðû ãîðîäà Ñàðàïóëà
Конкурсная комиссия подвела итоги ежегодного конкурса
«Человек года»

 Звания «Лидер в области промышленности, транспорта и свя-
зи» удостоен Алексей Михайлович Малюк, управляющий ООО «Са-
рапульский комбинат хлебопродуктов».

 «Предприниматель года» - Михаил Васильевич Колесов, инди-
видуальный предприниматель, руководитель сервисного центра
«Холод-Сервис».

 «Лидер в области культуры и искусства» - Дарья Александ-
ровна Козлова, заместитель директора по научной деятельности
МБУК «Музей истории и культуры Среднего Прикамья».

 «Педагог года» - Надежда Ивановна Пивоварова, заведующая
МБОУ д/с № 24.

 «Медицинский работник года» - Ольга Валерьевна Крутовская,
врач-инфекционист инфекционного отделения БУЗ УР «Сарапуль-
ская городская больница № 1».

 «Лидер в области физической культуры и спорта» - Юрий Ни-
колаевич Порываев, слесарь-ремонтник 6-го разряда сборочного
цеха 4 ОАО «Элеконд», призер чемпионатов Удмуртской Респуб-
лики, активный участник Спартакиад среди трудовых коллективов
городов Удмуртии.

 «Участковый года» - Константин Владимирович Быков, участ-
ковый уполномоченный полиции отделения полиции «Южное» Меж-
муниципального отдела МВД России «Сарапульский».

 «Юный талант года» - Филипп Даньшов, учащийся оркестрово-
го отделения МБУДО «Детская школа искусств № 1 имени Г. А.
Бобровского» и Ксения Зубова, солистка образцовой студии эстрад-
ного пения «Облака» МБУК «Дворец культуры «Электрон - Центр
возрождения и развития национальных культур».

 «Лидер в области общественно-политической деятельности» -
Сергей Николаевич Кононин, директор производства ОАО «СЭГЗ».

 «Лидер в области строительства» - Анна Александровна Чух-
ланцева, главный специалист - инженер по надзору за строитель-
ством МУ г. Сарапула «СЗпоСР иКР».

 «Лидер в области жилищно-коммунального хозяйства» - Дмитрий
Михайлович Рыбин, главный инженер ООО «Сарапултеплоэнерго».

 «Меценат года» - Вячеслав Викторович Мальцев, индивидуаль-
ный предприниматель.

Вручение дипломов победителям конкурса состоится во время
празднования Дня города 11 июня.

Íîâûå ãåðîè â ãîðîäñêîì ñàäó
Открытый конкурс садово-парковой скульптуры «Лукоморье» впервые организован
в городском саду им. А. С. Пушкина

Глава республики проин-
спектировал еще один не менее
важный спортивный объект.  В
с. Сигаево полным ходом идет
строительство стадиона к XXV
сельским летним спортивным
играм.

- Финансирование идет по гра-
фику, работы еще очень много,
но этому подрядчику я доверяю,
он не один сложный объект стро-
ил в республике. Уверен, что
юбилейные сельские игры Сара-
пульский район проведет до-
стойно, - сказал Александр Со-
ловьев.

Бывший школьный стадион
превратится в современный
спортивный центр с искусствен-
ным футбольным полем, бего-
выми дорожками с полимерным
покрытием, игровыми площад-
ками.  В планах Главы Сара-
пульского района Игоря Асаби-
на - расширить спортивное со-
оружение в центре с. Сигаево,
чтобы селяне могли занимать-
ся спортом и зимой:

- Мы планируем рядом пост-
роить хоккейную площадку,
здание бывшего  ЦТП перестро-
ить под раздевалку  и секции,
устроить лыже-роллерную ос-
вещенную трассу.

Глава республики планы

одобрил и пообещал поддерж-
ку для поэтапного воплощения
их в жизнь. Также к сельским
играм ремонтируются спортив-
ный зал в политехническом
колледже и здание Сигаевской
школы, которые примут спорт-
сменов с 5 по 9 июля.

В ходе рабочей поездки Алек-

сандр Соловьев побывал на про-
изводственной площадке «Сара-
пул-молоко» ОАО «Милком».
Сегодня это одно из крупнейших
перерабатывающих предприя-
тий Приволжского федерально-
го округа. Он ознакомился с тех-
нологическим процессом произ-
водства, условиями труда,
продегустировал готовую про-
дукцию.

- Давно хотел побывать на этом
предприятии. Все понравилось.
Предприятию не хватает сырья,
его производственные мощнос-
ти загружены на 65-70 процен-
тов. Так что наша программа по
увеличению производства моло-
ка в республике до 1 млн. тонн
поможет и переработчикам, -
сказал Глава республики.

Затем Александр Соловьев и
Александр Ессен обсудили пла-
ны реконструкции набережной
р. Камы. По словам Главы горо-
да, достигнута договоренность
начать работы на набережной
сразу после Дня города, сред-
ства на начальный этап выделит
республиканский бюджет.

 С. Ульянова,
В. Карманов (фото).

Инициатором этого мероприятия является Ан-
на Максимова, преподаватель Детской школы ис-
кусств № 3. Работы должны попадать под понятие
«садовая скульптура» и представлять собой изде-
лия, которые предназначаются для оформления
цветочных клумб, зеленых парковых зон, деревь-
ев, а также арт-объекты, вазоны.

Целый месяц над скульптурами работали юные
художники – ученики сарапульской и малопур-

гинской школ искусств. Все скульптуры - затей-
ливые фигуры героев из сказок Александра Пуш-
кина. Всего на конкурсе представлено 14 работ. 

Работы оценивались специалистами муници-
пальной сферы культуры, мастерами-художни-
ками. Награждение победителей конкурса прой-
дет в День города. 

 Л. Сомова, специалист горсада
им. А. С. Пушкина.
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? Действительно ли рекон
струкция стадиона «Энер-

гия» остановлена из-за отсут-
ствия финансовых средств?

Александр Ессен:
- Признаться, в связи с эконо-

мической ситуацией в стране
были у нас сомнения в том, что
мы сумеем продолжить рекон-
струкцию стадиона «Энергия».
Но в ходе наших встреч с Главой
Удмуртии Александром Соловь-
евым, Председателем Прави-
тельства республики Виктором
Савельевым  решение было най-
дено. Сарапул получит (уже на-
чал получать) финансовые сред-
ства, необходимые для заверше-
ния реконструкции знакового
для города спортивного объек-
та. И мы надеемся, что к началу
нового учебного года обновлен-
ная «Энергия» откроется.

? Люди говорят спасибо за
начало возрождения Ле-

нинского парка – тоже знако-
вого для города объекта. А мож-
но узнать, что будет дальше?
Есть ли у нас концепция разви-
тия этой зоны отдыха?

Александр Ессен:
- Напомню, что в канун Празд-

ника Победы совместно с глав-
ными инициаторами возрожде-
ния Ленинского парка – депу-
татами Госсовета Удмуртии
Алексеем Прасоловым и Алек-
сеем Малюком мы провели по-
садку новой сосновой аллеи на
территории парка.

В текущем году предполагаем
благоустроить центральную ал-
лею парка – заасфальтировать,
установить скамейки, урны. По-
стараемся, если хватит финан-
совых средств, взяться за бла-
гоустройство прилегающих к
центральной аллее дорожек.

Разработана и концепция раз-
вития Ленинского парка как
природного объекта для отдыха
горожан.

? Предполагалось, что на
территории старого здания

школы № 9 по ул. Ленина в рай-
оне железнодорожного вокза-
ла будет строиться спортивный
комплекс. Планы изменились?

Александр Ессен:
- В соответствии со Стратегией

социально-экономического разви-
тия Удмуртии на площадке, о ко-
торой идет речь, предполагается
строительство новой поликлини-
ки. Изменения в первоначальный
план внесены в  соответствии с
многочисленными просьбами жи-
телей микрорайона.

Большой спортивный объект с
крытым льдом и плавательным
бассейном будет построен по-
близости – на площади 200-ле-
тия Сарапула (на месте старого
здания детской больницы). Стро-
иться он будет на основе госу-
дарственно-частного партнер-
ства. Предварительная догово-
ренность с инвестором уже есть.

Спортивные сооружения в
районе железнодорожного вок-
зала (в соответствии с разраба-
тываемой сейчас Стратегией
развития г. Сарапула до  2025
года) будут строиться в составе
школ и учреждений социальной
сферы. Плюс к этому спортив-
ные объекты будут предусмат-
риваться при рекультивации
ветхих строений в этом микро-
районе.

? Как Вы оцениваете итоги
предварительного голосо-

вания по кандидатам в Госдуму
России от партии «Единая Рос-

сия» 22 мая?
Александр Ессен:
- Прежде всего, я хочу побла-

годарить всех жителей города,
пришедших в этот день на изби-
рательные участки. Сарапульцы
проявили высокую граждан-
скую активность: в предвари-
тельном голосовании приняли
участие 10,3 процента избирате-
лей. Это значит, что жителям
нашего города не все равно, кто
придет к власти в сентябре ны-
нешнего года, когда мы будем
избирать депутатов Государ-
ственной Думы России. И это,
конечно, радует и внушает оп-
тимизм, что и в нашем городе при
таком неравнодушном отноше-
нии проблемы будут решаться.

? Не кажется ли Вам не со-
всем правильным, что в

г. Сарапуле нет улиц, носящих
имена деятелей, оставивших
значительный след в истории го-
рода – Башенина, Корешева и
других людей из этой когорты?

Александр Ессен:
- Депутаты Сарапульской го-

родской Думы уже тоже озада-
чились этим вопросом. В настоя-
щее время разрабатывается По-
ложение о порядке присвоения
улицам и площадям г. Сарапула
имен людей, оставивших след в
истории города. Так что будем
заниматься этим вопросом.

? Есть ли у нас кандидатуры
на присвоение звания «По-

четный гражданин города Сара-
пула» в канун Дня рождения го-
рода?

Александр Ессен:
- Заявлений от граждан и

предприятий города о присвое-
нии такого высокого звания пока
не поступало.

? Где в г. Сарапуле можно
сдать макулатуру?

Михаил Кудиров:
- Прием макулатуры на терри-

тории г. Сарапула осуществляет
ООО «Вторсырье». Адрес пред-
приятия: ул. Путейская, 64 «а»,
тел.: 4-91-20, 8-922-686-55-55.

? Как в течение лета будет
организована работа по

подвозу садоводов на садово-
огородные участки?

Михаил Кудиров:
- В период с 1 мая по 1 октября

будет организована перевозка
садоводов до шести садово-ого-
родных массивов – «Паркачево»,
«Васильки», «Нива», «Болотнико-
во», «Большие Пещеры», «Спут-
ник», «Прикамский», располо-
женных в Сарапульском районе.

В соответствии с Постановле-
нием Правительства Удмуртии
от 13.04.2015 года  пенсионерам
будет предоставляться 50-про-
центная скидка со стоимости
проезда на автомобильном транс-
порте общего пользования при-
городного сообщения с учетом
сезонных маршрутов (кроме
такси).

Кстати отмечу, что расписание
автобусов до садово-огородных
массивов размещено на офици-
альном сайте МО «Город Сара-
пул», а также было опубликова-
но в газете «Красное Прикамье».

? Какие существуют в г. Са-
рапуле программы по под-

держке индивидуальных пред-
принимателей? Куда может об-
ратиться за помощью гражда-
нин, зарегистрировавший ИП и
столкнувшийся с первыми
трудностями?

Михаил Кудиров:
- Мероприятия по финансо-

вой, имущественной, образова-
тельной и консультационной
поддержке субъектов малого
бизнеса предусмотрены про-
граммой «Создание условий для
развития малого и среднего пред-
принимательства», принятой на
пятилетку и действующей до
2020 года. Программой преду-
смотрено, в частности, предос-
тавление субсидий на приобре-
тение оборудования (до 1 млн.
рублей). Субсидирование про-
центных ставок по кредитам на
строительство и реконструкцию
производственных зданий (до 3
млн. рублей). Грантовая поддер-
жка начинающих предпринима-
телей (до 300 тыс. рублей). Пре-
доставление микрозаймов (до 1
млн. рублей под 6-10 процентов
годовых сроком на три года). И
другие мероприятия.

В городе также функциониру-
ет Сарапульский муниципальный
фонд развития предпринима-
тельства (расположен по ул. Дуб-
ровской, 16), который оказывает
услуги по предоставлению мик-
розаймов и проводит консульта-
ции для предпринимателей.

Кроме того, можно обращать-
ся в Республиканский фонд под-
держки предпринимательства и
Гарантийный фонд УР.

Подробная информация раз-
мещена на официальном сайте
МО «Город Сарапул» в разделе
«Малое предпринимательство».

? Скажите, пожалуйста,
кто разработал и утвердил

программу, в соответствии с
которой на территории города
ликвидируются имеющиеся
контейнерные площадки, а
жильцов многоквартирных до-
мов обязывают строить новые?

Алексей Зуев:
-В соответствии с действую-

щим законодательством сбор и
вывоз мусора от многоквартир-
ных домов выше 2-х этажей про-
исходит из контейнерных пло-
щадок. Это требование закона, а
не программа. Нам рано или по-
здно придется отказаться от
привычного вечернего графика.

А решение о том, оставить ли
имеющиеся контейнерные пло-
щадки или строить новые, - это
прерогатива самих жильцов мно-
гоквартирных домов. Решение
они должны принять на общих
собраниях. Если есть случаи, ког-
да существующие контейнерные
площадки ликвидируются кем-
то со стороны, у жильцов домов
есть право сообщить об этом в
Администрацию города.

Но хочу при этом подчеркнуть,
что в данном случае есть одно
обязательное условие. Вне зави-
симости от того, останется ли
действующая контейнерная пло-
щадка или будет строиться но-
вая, жильцы дома обязаны при-
нять ее в состав общедомовой
собственности и взять на себя
обязанность по ее содержанию.

? Кто в городе должен зани-
маться сносом бывших жи-

лых, а ныне нежилых домов –
сгоревших, расселенных? Са-
мим глаз режет, а уж про гос-
тей города, туристов и гово-
рить не приходится…

Алексей Зуев:
- Если дом признан аварийным

и подлежащим сносу, а также
если дом попал в действующую
программу по расселению, то
решение по его сносу принима-
ется на Сарапульской городской
Думе после того, как дом полно-

стью расселяется и жильцы вы-
езжают в новые квартиры.

Что касается сгоревших до-
мов, то первоначально необходи-
мо найти собственников – толь-
ко они могут принять решение о
дальнейшей судьбе своего иму-
щества. А уж затем ставить воп-
рос о сносе дома.

? Будет ли нынешним летом
работать городской пляж и

где? Судя по уровню Камы, на
о. Пляж рассчитывать не при-
ходится. В последние годы он
официально открывается, ко-
гда жара уже спадает.

Алексей Зуев:
- Действительно, очень жаль,

что из-за высокой воды мы фак-
тически потеряли прекрасный
пляжный остров. Если вода спа-
дет, то будет сделано все воз-
можное, чтобы открыть о. Пляж
для отдыха горожан.

Главой г. Сарапула Админист-
рации города дано задание изы-
скать дополнительные места для
организации пляжного отдыха
на правом берегу Камы, без при-
влечения водного транспорта к
доставке туда людей. Эта работа
сейчас ведется.

? Какие меры пожарной бе-
зопасности предпринима-

ются в садово-огородных това-
риществах, лесах, местах отды-
ха людей?

Алексей Зуев:
- Прежде всего, напомню, что

с 18 апреля постановлением Ад-
министрации г. Сарапула на тер-
ритории города установлен осо-
бый противопожарный режим. В
соответствии с этим запрещает-
ся разводить костры, сжигать
сухую траву, мусор, в том числе
на индивидуальных приусадеб-
ных участках, территориях
организаций, запрещается про-
ведение фейерверков и салютов,
населению рекомендуется огра-
ничить посещение лесов и за-
прещается въезд транспортных
средств в лесные массивы.

В городских лесах МУ «Уп-
равление благоустройства»
проводит устройство противо-
пожарных разрывов (опашку),
выборочную санитарную рубку
засохших и больных деревьев,
ведет ремонт шлагбаумов и
уход за минерализованными
полосами.

Вопросы противопожарной
безопасности садово-огородных
массивов были рассмотрены в
апреле на встрече с председате-
лями товариществ.

? Программа газификации
г. Сарапула, принятая Са-

рапульской городской Думой,
в прошлом году в очередной
раз за последние годы была со-
рвана. Как Администрация г. Са-
рапула планирует наверстать
упущенное?

Алексей Зуев:
- В соответствии с Програм-

мой газификации г. Сарапула
полностью (на 100 процентов) из
14 избирательных округов горо-
да были газифицированы четы-
ре: Дачный округ № 5, Ленин-
градский № 11, Молодежный
№ 12 и Элекондовский № 13.

В общей сложности Програм-
мой на 2011-2015 годы была пре-
дусмотрена газификация 57
объектов. Фактически газифи-
цировано 36.

Основной причиной невыпол-
нения Программы газификации
является недостаточное финан-
сирование объектов газифика-

ции из республиканского бюд-
жета.

Постановлением Правитель-
ства УР утверждена ведомствен-
ная целевая программа «Газифи-
кация населенных пунктов Уд-
муртской Республики на 2016-
2018 годы», предусматривающая
привлечение денежных средств
физических и юридических лиц.
По г. Сарапулу в эту программу
включены следующие объекты:
2-я очередь газопровода для жи-
лых домов в квартале № 222 (ог-
раничен ул. Дубровской, Белин-
ского и Крылова), 1-я очередь га-
зопровода в жилом районе «Дуб-
ровка-2», перевод с сжиженного
на природный газ жилого дома
№ 146 «и» по ул. Азина.

? Какие работы предполага-
ется выполнить в текущем

году в рамках программы
«Светлый город»?

Алексей Зуев:
- Как вы знаете, программа

«Светлый город» направлена на
модернизацию сети уличного ос-
вещения и замену светильников.

В текущем году планируется
строительство сетей уличного
освещения по проезду Маяков-
ского (от дома № 29 до дома
№ 42), по ул. Мысовской (от ул.
Челябинской до ул. Сивкова), по
ул. 2-я Дачная (от ул. Седельни-
кова до ул. Советской), по ул.
р. Сарапулки (в пос.  Новосель-
ский - 0,5 км), по пер. Азинский
(от ул. Азина до пер. Азинский,
2), по пер. Нахимова (от ул. Бут-
лерова до ул. Тургенева), вдоль
пешеходной дорожки до ул. Ле-
нинградской, 9.

? В г. Сарапуле строится
очень мало благоустроен-

ного и доступного жилья, в ко-
тором нуждается, в первую
очередь, молодежь. Строители
говорят, что нет возможности
получить площадку под заст-
ройку – вопросы о выделении
решаются годами. Как вы пла-
нируете изменить ситуацию?

Алексей Зуев:
- Строительство жилья в горо-

де ведется планомерно. В про-
шлом, 2015 году сданы в эксплу-
атацию 9-этажный жилой дом по
ул. Гончарова и два 3-этажных
дома для расселения жильцов из
ветхого и аварийного жилья.

В текущем году ведется стро-
ительство 9-этажного жилого
дома по ул. Гончарова и 3-этаж-
ного дома по этой же улице для
расселения из ветхого и аварий-
ного жилья. Заканчивается стро-
ительство 2-этажного жилого
дома (дома железнодорожников)
по ул. Вокзальной. Будет начато
строительство 5-этажного жило-
го дома по ул. П. Баржевиков для
расселения людей из ветхого и
аварийного жилья. Выдано раз-
решение на строительство
5-этажного жилого дома по ул.
Амурской в районе железнодо-
рожного вокзала.

Что касается выделения зе-
мельных участков под строитель-
ство, то в соответствии с действу-
ющим законодательством участ-
ки под строительство многоквар-
тирных домов выделяются ис-
ключительно после проведения
аукциона. На сегодняшний день
принято решение о подготовке
аукциона по продаже земельного
участка для комплексной заст-
ройки по ул. Калинина, где мож-
но будет разместить не менее семи
многоквартирных домов.

Продолжение на с. 6.

Вы хотели узнать…
В последнюю среду мая состоялась традиционная пресс-конференция у Главы г. Сарапула для средств массовой информации города.

Вместе с Александром Ессеном на вопросы журналистов отвечали первый заместитель Главы Администрации города Михаил Кудиров, заместитель
по строительству и ЖКХ Алексей Зуев, заместитель по социальной  сфере  Виктор Шестаков, заместитель по административным вопросам

Андрей Глухов, директор Управления благоустройства Давит Оганян
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Начало на с. 3.

? А как в г. Сарапуле реали-
зуется программа «Моло-

дежная квартира»?
Алексей Зуев:
- В программе «Молодежная

квартира» в г. Сарапуле уча-
ствуют два застройщика: ООО
«ЭГЗ-Строй» и ООО «КБЭ-
строймонтаж».

«ЭГЗ-Строй» предлагает мо-
лодым семьям приобрести бла-
гоустроенные квартиры по цене
38 тыс. рублей за 1 кв. метр в но-
вом 3-этажном доме по 5-му Зе-
леному проезду.

«КБЭ-строймонтаж» - благо-
устроенные квартиры по такой
же цене в строящемся 10-этаж-
ном доме по ул. Мельникова в
микрорайоне «Элеконд».

Для получения консультации
по участию в программе «Моло-
дежная квартира» можно подой-
ти в отдел по жилищным вопро-
сам населения Администрации
г. Сарапула (каб. 101).

? Как решаются вопросы
выделения земельных

участков многодетным семьям
для индивидуального жилищ-
ного строительства?

Алексей Зуев:
- В соответствии с действую-

щим законодательством земель-
ные участки под жилищное
строительство предоставляются
бесплатно в долевую собствен-
ность гражданам, имеющим трех
и более детей, нуждающимся в
улучшении жилищных условий
и имеющим среднедушевой до-
ход, дающий право на получение
мер социальной поддержки.

На 1 мая текущего года много-
детным семьям предоставлено
под индивидуальное жилищное
строительство 102 участка в жи-
лом районе «Гудок-2» и четыре
участка – в районе КХП.

В очереди на бесплатное по-
лучение участков на данный
момент стоит 93 многодетные
семьи. Очередь продвигается по
мере формирования земельных
участков. После утверждения
проекта планировки террито-
рии, ограниченной ул. Гончаро-
ва, Калинина, Березовой и гра-
ницей МО «Город Сарапул», пла-
нируется формирование здесь
земельных участков.

? Как будет организован в
        г. Сарапуле летний отдых
детей?

Виктор Шестаков:
- 1 июня на базе образователь-

ных учреждений, учреждений
физической культуры и спорта
открылось 20 лагерей с дневным
пребыванием детей, в которых
отдохнут 1938 ребят.

Плюс к этому на базе Детского
экологического центра, Детского
парка и  школ №№ 4 и 5 будут ра-
ботать лагеря труда и отдыха, где
ребята не только отдохнут, но и бу-
дут трудоустроены через Моло-
дежную биржу труда (всего 70 не-
совершеннолетних).

Детский оздоровительный ла-
герь для детей с ослабленным
здоровьем будет открыт на базе
БУЗ УР «Сарапульский РСД
«Рябинушка» МЗ УР, в котором
отдохнут 350 детей.

В июне и июле будет органи-
зована работа сводных отрядов
в клубах по месту жительства
(130 человек – в июне, 50 чело-
век – в июле).

В июне для 45 подростков бу-
дет организована профильная
смена с выездом в загородный
лагерь «Елочка».

Для 40 несовершеннолетних,
состоящих на учете в ОДН МО
МВД России «Сарапульский», в
июле будет организована про-

Вы хотели узнать…
фильная смена «Полицейская
академия».

На спортивных и культурных
площадках города в летний пе-
риод будет организовано более
200 городских массовых меро-
приятий для детей и подрост-
ков города.

? Когда начинает работу ла-
герь «Орленок»? Сколько

смен будет организовано? Сколь-
ко детей смогут там отдохнуть?

Виктор Шестаков:
- Лагерь «Орленок» начинает

свою работу 3 июня. В течение
лета будет организовано четыре
смены. Три смены - по 21 дню и
одна смена - 18 дней. В лагере за
лето отдохнет 520 детей.

В настоящее время в лагере
проводятся работы по благоуст-
ройству территории, по подго-
товке корпусов к приему детей,
косметическому ремонту.

Планируется также реконст-
рукция спального корпуса на 45
мест с возможностью круглого-
дичного пребывания детей. Сто-
имость работ составляет 3,8 млн.
рублей. Подготовлены все необ-
ходимые документы и направле-
ны в Правительство УР с
просьбой включить финансиро-
вание данных мероприятий в
целевую программу.

? Как в этом году будет орга-
низована сдача Единых го-

сударственных экзаменов?
Сколько учащихся 9-х и 11-х
классов закончат в этом году
общеобразовательные школы
города?

Виктор Шестаков:
- Выпускников 9-х классов в

г. Сарапуле - 856 человек, выпус-
кников 11 классов – 407 человек.

Изменений в процедуре про-
ведения ЕГЭ в текущем году нет.
В г. Сарапуле создано три пунк-
та приема экзаменов (в школах
№№ 2, 12, 23), в которых уста-
новлено видеонаблюдение и ста-
ционарные металлодетекторы.

? Каков дефицит мест в дет-
ские дошкольные учреж-

дения города? Что предпринима-
ется для улучшения ситуации?

Виктор Шестаков:
- В настоящее время в Управ-

ление образования поступило
1712 заявлений от родителей,
выразивших желание устроить
своих детей в детские дошколь-
ные учреждения. Будет комп-
лектоваться 1100 мест, в том чис-
ле 725 мест – для детей с 1,5 до 3
лет и 375 – от 3 до 7 лет. Дефи-
цит составит 612 мест.

Для ликвидации дефицита
мест планируется:

- провести капитальный ре-
монт в здании библиотеки и фи-
лиала Детской школы искусств
№ 3 с открытием дошкольного
учреждения на 100 мест;

- строительство дошкольного
учреждения на 220 мест в мик-
рорайоне «Элеконд».

Ведется также работа с част-
ными предпринимателями и ин-
весторами по развитию сектора
частных дошкольных образова-
тельных организаций.

? Как идет приемная кампа-
ния по зачислению детей в

первый класс в г. Сарапуле? На
каких условиях? Сколько уже
детей зачислено?

Виктор Шестаков:
- Прием детей в 1-е классы

школ города осуществляется в
соответствии с нормативными
документами по микрорайонам,
закрепленным за образователь-
ными учреждениями. На сегод-
няшний день зачислено в 1-е
классы 1058 детей.

С 1 июля начнется прием де-
тей на свободные места без за-

крепления за микрорайонами.

? Какие культурные, моло-
дежные, спортивные ме-

роприятия городского, респуб-
ликанского и всероссийского
масштаба пройдут в Сарапуле в
летнее время?

Виктор Шестаков:
- В летний период в городе прой-

дет ряд значимых мероприятий.
1 июня в учреждениях, подве-

домственных Управлению куль-
туры и молодежной политики
г. Сарапула, будут проведены ме-
роприятия, посвященные Дню за-
щиты детей, состоится торже-
ственное открытие доски «Одарен-
ное детство Сарапула», а также
торжественный прием победите-
лей ежегодного городского кон-
курса «Одаренное детство Сара-
пула» у Главы  города Сарапула.

 4 июня на левом берегу р. Ак-
шабарихи пройдет традицион-
ный городской праздник татар-
ского народа «Сабантуй».

12 июня в городе пройдет ряд
мероприятий, посвященных
Дню России.

19 июня в городском саду им.
А. С. Пушкина состоится русский
обрядовый праздник «Троица».

22 июня пройдет ряд меро-
приятий, посвященных Дню па-
мяти и скорби, которые начнут-
ся с акции «Свеча памяти» на
набережной Камы в 4 часа утра.
Впервые в этом году у памятни-
ка «Паровоз» состоится акция
«Прощание славянки».

С 24 по 26 июня в Сарапуле
пройдут мероприятия, посвя-
щенные Дню молодежи. В рам-
ках праздника 24 июня состоит-
ся торжественное вручение пер-
вых трудовых книжек в Адми-
нистрации г. Сарапула, а 26 июня
в городском саду им. А. С. Пуш-
кина пройдет «Марафон невест».

С 21 по 25 июня на стадионе
«Сокол» будет проводиться рес-
публиканский турнир по футбо-
лу «Кожаный мяч».

С подробным планом меропри-
ятий можно ознакомиться на
официальном сайте МО «Город
Сарапул».

? Какие мероприятия ожи-
дают горожан в День города?

Виктор Шестаков:
- День города Сарапула мы

будем отмечать 11 июня. Подго-
товка к празднику началась еще
в конце 2015 года. Был проведен
ряд оргкомитетов и рабочих со-
вещаний, где была выработана
концепция праздника. С 26 мая
по отдельному графику будут
организованы репетиции.

Мероприятия Дня города тра-
диционно начнутся с массо-
вого театрализованного пред-
ставления на стадионе «Сокол».
В этом году было принято реше-
ние пригласить на праздник ар-
тистов вокально-инструмен-
тального ансамбля «Лейся пес-
ня», которые  выступят с кон-
цертной программой на стадио-
не после получасового театрали-
зованного пролога.

Далее праздничные мероприя-
тия продолжатся в микрорайонах
города. На площади ОАО «СЭГЗ»
пройдет открытый турнир по си-
ловому экстриму. На Даче Баше-
нина состоится театрализованная
презентация туристического сва-
дебного путешествия на невести-
ну поляну «Сарапул - Свадьба
УДачи». Вечером на набережной
Камы пройдет творческий мара-
фон. Главным событием его ста-
нет концерт современной музы-
ки от мастеров искусств   г. Моск-
вы, которые посетят г. Сарапул в
рамках проведения Дней Моск-
вы в Удмуртии.

В завершение праздника жи-

телей и гостей города ждет
праздничный фейерверк.

? Родителей подростков
волнует проблема охраны

проводимых на базе учрежде-
ний культуры мероприятий.
Кто осуществляет охрану? Есть
ли в наших учреждениях куль-
туры видеокамеры хотя бы на
входных группах?

Виктор Шестаков:
- При проведении мероприя-

тий в учреждениях культуры
безопасность обеспечивается
силами работников учреждений,
за исключением мероприятий с
массовым пребыванием людей,
на которых присутствуют со-
трудники полиции.

В настоящее время камеры
видеонаблюдения установлены
в ДК радиозавода, городском
саду им. А. С. Пушкина, частич-
но (входная группа, площадь) –
в ДК «Электрон-ЦВиРНК» и
Музее истории и культуры Сред-
него Прикамья.

? Действует ли в г. Сарапуле
добровольная народная

дружина? Если да, то как орга-
низована работа ДНД? Есть ли
какой-то ощутимый эффект?

Андрей Глухов:
- Добровольная народная дру-

жина в составе 28 человек дей-
ствует в г. Сарапуле с декабря 2014
года. Базируется она в здании МО
МВД России «Сарапульский».

Совместно с сотрудниками по-
лиции ДНД выходила в рейды по
городу 45 раз. Народными дру-
жинниками выявлено 61 админи-
стративное правонарушение.

? Планирует ли город зани-
маться хотя бы щебенени-

ем улиц в частном секторе?
Давит Оганян:
- Мы ведем эту работу каждый

год. В 2015 году было выполнено
работ по щебенению улиц в част-
ном секторе на 6,7 млн. рублей.

В текущем году на щебенение
улиц выделено в два раза боль-
ше средств – 12,1 млн. рублей.

? Разрешено ли выгуливать
собак в Ленинском парке?

Давит Оганян:
- Нет. Это место массового от-

дыха людей, где гуляет много
детей. Выгул собак здесь кате-
горически запрещен.

? Собирается ли городская
административная комис-

сия наказывать организации и
граждан города за нарушение
Правил благоустройства г. Са-
рапула?

Давит Оганян:
- Не только собирается, но и

наказывает. И частных предпри-
нимателей, которые не следят, в
частности, за состоянием газонов
на прилегающих территориях. И
управляющие компании за ненад-
лежащее состояние территорий,
прилегающих к подведомствен-
ным им домам. И жителей города,
нарушающих Правила благоуст-
ройства. В частности, буквально
на днях были выписаны штрафы
80 горожанам за вынос мусора на
несанкционированные свалки.

? Будет организовано дви-
жение общественного

транспорта в микрорайонах
«Западный» и «Дубровка-2»?

Давит Оганян:
- В микрорайоне «Западный»

осталось выполнить работы на
небольшом участке дороги, что-
бы можно было открыть новый
автобусный маршрут. В настоя-
щее время решается вопрос, где
сделать остановки по новому
маршруту. Дело осложняется не
только тем, что новые остановки
должны быть оборудованы в со-
ответствии с действующими тех-
ническими условиями, но и тем,

что далеко не каждый житель
микрорайона согласен на обуст-
ройство остановки рядом с его
домом.

После открытия этого маршру-
та будет решаться вопрос об орга-
низации движения общественно-
го транспорта в микрорайоне
«Дубровка-2». Кстати, как пока-
зало обследование, 90 процентов
жителей этого микрорайона име-
ют личный транспорт.

? Будет ли продолжено в го-
роде строительство дет-

ских игровых площадок?
Давит Оганян:
- На оборудование детских

площадок в текущем году пре-
дусмотрено 3 млн. рублей. Стро-
иться они будут во дворах тех
многоквартирных домов, жите-
ли которых согласны будут
взять их на свое содержание.

1 млн. рублей предусмотрено
на строительство детской игро-
вой площадки в микрорайоне
«Привокзальный» (за памятни-
ком-паровозом).

? Можно ли как-то бороть-
ся с несанкционированны-

ми стоянками автотранспорта –
на газонах, детских площадках
и т. д.?

Давит Оганян:
- Этой работой у нас занима-

ются управляющие территори-
ями. Но присоединиться к ним
могут все жители города, кото-
рых не устраивает данная ситу-
ация. Вы можете сделать снимок
(обязательно должно быть по-
нятно, что автотранспорт стоит
с нарушением правил, и виден
номер машины) и направить эти
фотографии в адрес админист-
ративной комиссии Администра-
ции г. Сарапула или в Управле-
ние благоустройства (можно че-
рез сеть интернет).

? В числе задач, поставлен-
ных перед кандидатами в

Госдуму от партии «Единая Рос-
сия», была и такая: «Добиваться
включения объекта «Старица
р. Сарапулки» в федеральную
программу сохранения водных
ресурсов с целью очистки и бла-
гоустройства данного природно-
го объекта». Можно рассказать
об этом подробнее? В городе уже
разработана какая-то программа
по этому объекту?

Давит Оганян:
- Проект по очистке старицы

р. Сарапулки был разработан
еще в 2007 году. К сожалению, к
настоящему времени он уже ус-
тарел – появились новые требо-
вания. Проведены переговоры с
Министерством природных ре-
сурсов, и в следующем году раз-
работка нового проекта будет
включена в план работы.

Но хочу заметить, что никакие
проекты и работы не помогут, если
жители близлежащих домов будут
продолжать выносить мусор на
берега р. Сарапулки. А в настоя-
щее время мусор выносят сюда
мешками без зазрения совести.

? Кто отвечает за переход-
ной мост через железнодо-

рожные пути на железнодорож-
ном вокзале? По лестницам не-
возможно ходить, особенно в
осенне-зимне-весенний период,
освещение не работает. Да и с точ-
ки зрения доступной среды, мам
с колясками,  мост является труд-
нопреодолимым препятствием.

Давит Оганян:
- За этот объект отвечают

ОАО «Российские железные до-
роги» и, в частности, железно-
дорожная станция «Сарапул». В
оба адреса направлены письма
по устранению недостатков за
подписью Главы г. Сарапула.

И. Рябинина.
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Кузебай Герд (1898-1937) -
выдающийся удмуртский

поэт, прозаик, драматург, педа-
гог, переводчик, общественный
деятель, стоявший у истоков уд-
муртской культуры советской
эпохи, активист удмуртского на-
ционально-культурного движе-
ния 1920-30-х годов.

Настоящее имя Кузебая Гер-
да – Кузьма Павлович Чайников.
Родился он 2 (14) января 1898
года в д. Покчивуко (Большая
Докья) Малмыжского уезда Вят-
ской губернии (ныне Вавожско-
го района Удмуртии), в семье
крестьянина. Был пятым из семи
детей. Кузьма рано лишился
отца. После окончания началь-
ной школы в родной деревне
учился в Вавожской двухклас-
сной школе. С 12 лет начал соби-
рать удмуртские народные пес-
ни и, подражая им, писать сти-
хотворения.

В 1916 году Кузьма Чайников,
окончив Кукарскую учитель-
скую семинарию, работал заве-
дующим Большеучинской двух-
классной школой, а с марта 1918
года - заведующим удмуртским
отделом Малмыжского Уездно-
го отдела народного образова-
ния. Здесь он развил бурную де-
ятельность по просвещению
удмуртского народа: создавал в
селах драматические кружки,
писал для них пьесы и перево-
дил произведения русских дра-
матургов. Стал корреспонден-
том большевистской газеты на
удмуртском языке «Гудыри»
(«Гром»). В 1919 году окончил
центральные инструкторские
курсы Наркомпроса в г. Москве.

Важный этап жизни К. П.
Чайникова связан с г. Са-

рапулом. В марте 1920 года его
пригласили на работу в Народ-
ный комиссариат по делам уд-
муртов (Удмуртский комиссари-
ат), находившийся в г. Сарапуле,
на должность заведующего изда-
тельским отделом. Именно в это
время он взял себе творческий
псевдоним «Кузебай Герд», под
которым стал широко известен.
Слово «Герд» по-удмуртски оз-
начает «узел».

Большое внимание Удмурт-
ский комиссариат уделял разви-
тию национальной печати. И в
этом роль Кузебая Герда была
поистине неоценимой. Под его
руководством издательский от-
дел выпускал газеты, книги, пла-
каты, листовки. Основным печат-
ным органом удмуртского комис-
сариата стала газета «Гудыри».

В 1920 году Кузебай Герд со-
здал первый удмуртский дет-
ский журнал «Муш» («Пчела»)
и сам его редактировал. Благо-
даря его труду, впервые на уд-

муртский язык были переведе-
ны произведения А. С. Пушки-
на, Н. А. Некрасова, других рус-
ских поэтов.

26 марта 1920 года Кузебай
Герд писал в газете «Гудыри»:
«Нельзя победить разруху без
учебы и просвещения народа.
Если осилим темноту, тогда,
может быть, удастся нам по-
править и наше хозяйство. Надо
учить массы. Надо тысячами
открывать школы и курсы,
отправлять вагонами литера-
туру в деревню».

В Сарапул Кузебай Герд при-
ехал не один, а с молодой женой
Надеждой Антоновной, которой
в то время было всего 20 лет. Она
стала верной помощницей мужа
в его делах.

Кроме работы в Удмуртском
комиссариате, Кузебай Герд был
еще и преподавателем вотского
отделения Сарапульских педа-
гогических курсов, где готовили
учителей для преподавания в
удмуртских школах на родном
языке. Преподавателем в млад-
шей подготовительной группе
работала и жена Герда, Надеж-
да Антоновна. На курсах они
проработали до конца 1920 года,
а затем уехали из Сарапула в
Ижевск.

В голодном 1921 году Кузе-
бай Герд, ставший к тому

времени заведующим дошколь-
ным подотделом Удмуртского
областного отдела народного об-
разования, открыл первые дет-
ские дома в Ижевске для детей-
сирот.

В 1922-1925 годах он учился в
Высшем литературно-художе-
ственном институте им. В. Я.
Брюсова в Москве. В годы учебы
в институте Кузебай активно
изучал устное народное творче-
ство и быт удмуртов. Чтобы при-
влечь больше людей к этому
делу,  предложил создать обще-
ство изучения вотской (удмурт-
ской) культуры «Боляк» («Об-
щина»). 7 октября 1924 года в се-
мье родилась дочь, которую ро-
дители назвали старинным фин-
ским именем Айно.

После окончания институ-
та Кузебай Герд работал в

Центральном музее Ижевска. В
марте 1926 года он принял учас-
тие в создании первой удмуртс-
кой писательской организации
ВУАРП (Всеудмуртская ассоци-
ация революционных писателей).

Летом 1926 года Кузебай с се-
мьей возвратился в Москву, где
был  зачислен штатным аспиран-
том в Институт этнических и на-
циональных культур народов
Востока СССР. В годы учебы в
аспирантуре К. Герд принимал
активное участие в литератур-
ной жизни столицы, встречался
с Анатолием Луначарским,
Дмитрием Фурмановым, Серге-
ем  Есениным, Владимиром Ма-
яковским и другими писателями.
В эти годы расцвел и его литера-
турный талант. После революции
один за другим выходили сбор-
ники: «Крезьчи» («Гусляр», 1922
год), «Сяськаяськись музъем»
(«Цветущая земля», 1927), «Лё-
гетъёс» («Ступени», 1931). 

Кузебай Герд является ос-
новоположником удмурт-

ской детской литературы. Он
опубликовал свыше 80 стихов и
около 40 рассказов для детей.
Создал замечательные учебники
для начальных классов: «Теп-
лый дождь» (1924), «Арифмети-
ка» (1925), «Окружающая нас
природа» (1925), «Начальная гео-

метрия» (1926), «Новый путь»
(1929), в которых все научные
термины перевел на родной язык.

К. Герд – автор многочислен-
ных научных работ и статей по
вопросам фольклористики, ли-
тературоведения, лингвистики,
этнографии и педагогики.

Сколько бы еще сделал Ку-
зебай Герд для развития

культуры и науки удмуртского
народа, не окажись он одной из
первых жертв сталинского тота-
литаризма.

В конце 1920-х годов в удмурт-
ских газетах стали появляться
статьи, компрометирующие Гер-
да. Началась настоящая травля.
Выдумали даже целое течение в
удмуртской литературе – «гер-
довщина». Поэта обвиняли в том,
что он в своих произведениях
пропагандирует идеологию на-
циональной буржуазии, что он
ненавидит рабочий класс.

Вскоре Герд был отозван в
Ижевск и получил скромную
должность преподавателя обла-
стной советско-партийной шко-
лы. В феврале 1932 года он был
вызван на первые «беседы» к

приехавшему из г. Горького сле-
дователю А. Д. Антоновскому,
который отвез его в Горький. 22
марта Кузебай вернулся в
Ижевск, сообщив жене, что все
обойдется, и ОГПУ даже гаран-
тирует ему с семьей свободный
выезд в Финляндию. Однако
вскоре он был вновь вызван в
Горький, где и был арестован 13
мая 1932 года по обвинению в
руководстве шпионской контр-
революционной повстанческо-
террористической организацией
«Союз освобождения финских
народов». Деятельность органи-
зации якобы была направлена на
отторжение Удмуртской авто-
номной области и других авто-
номий (Марийской, Мордовской,
Карельской, Коми-Зырянской)
от СССР и создание «Единой
финно-угорской федерации под
протекторатом Финляндии».
Арестовали и приехавшую к
нему жену, но через месяц вы-
пустили. А Кузебай Герд был
приговорен к расстрелу. По вос-
поминаниям жены, он почти че-
тыре месяца провел в камере
смертников. Однако по ходатай-
ству Максима Горького расстрел
был заменен десятилетним за-
ключением в Соловецком лаге-
ре особого назначения.

В октябре 1937 года К. Герд

был вторично осужден особой
тройкой Управления НКВД и
приговорен к высшей мере на-
казания. Приговор был приведен
в исполнение 1 ноября 1937 года
в урочище Сандармох, в Каре-
лии, где Кузебай Герд был рас-
стрелян в числе 1111 заключен-
ных Соловецкого лагеря.

Реабилитирован Кузебай Герд
был в 1958 году.

Жизнь близких Кузебая
Герда – жены Надежды

Антоновны и дочери Айно так-
же была связана с Сарапулом.
В наш город они переехали из
Ижевска после того, как Герд
был репрессирован.

Надежда Антоновна вспоми-
нала: «Пока я жила в Ижевске,
ходила по всем учреждениям, но
больше 2-3 дней меня нигде не
держали, как только узнавали,
что я жена Герда – с позором в
24 часа выгоняли. Когда я шла по
Ижевску, то ни один знакомый
со мной не здоровался, просто
не замечали… Когда я приехала
в Сарапул, думала, что меня
оставят в покое, дадут рабо-
тать. Я также обошла все уч-

реждения, меня нигде не держа-
ли... Я не виню никого, тогда
были такие времена».

Надежда Антоновна сменила
много мест работы: на Сарапуль-
ском радиовещании, в «Союз-
пушнине», на обувной фабрике.
После реабилитации Кузебая
Герда устроилась работать ма-
шинисткой в Сарапульский го-
родской суд.

По воспоминаниям адвоката
Татьяны Александровны Арза-
масцевой, хорошо знавшей На-
дежду Антоновну, это была вы-
сокая, худощавая, седая ста-
рушка. Она была очень бедно
одета, в постоянно накинутой на
плечи заношенной дырявой
шали. Но в то же время в ней чув-
ствовались особая стать, досто-
инство. Она была оптимисткой,
веселой и смешливой. Жила с
дочерью Айно и внуком Нико-
лаем, который учился в школе
№ 23, в своем доме по ул. Проле-
тарской, 118.

Она скончалась в Сарапуле 7 ию-
ня 1977 года от болезни сердца.

Дочь Кузебая Герда – Айно
Кузьминична, по воспоминани-
ям ее знакомых, была незауряд-
ной личностью. В годы войны она
училась в медицинском учили-
ще и, получив диплом медсест-
ры, в 1943 году ушла на фронт.

Воевала в составе 72-й армии
2-го Белорусского фронта мар-
шала Рокоссовского. Работала в
госпитале, ухаживала за ране-
ными. После войны вернулась
домой, закончила  лесомехани-
ческий техникум. Работала в
леспромхозе в Башкирии. В 1954
году у нее родился сын Николай.

Впоследствии Николай Герд
писал: «Наперекор судьбе мама
все же  получила высшее обра-
зование - окончила Московский
институт культуры по специаль-
ности «Библиотековедение и
библиография». Распределение
на работу получила по месту
жительства - в библиотеку № 1
г. Сарапула. Да, она была «не от
мира сего»: писала стихи, меч-
тала сама перевести стихи отца
с удмуртского на русский язык,
жила непонятным многим пре-
красным книжным миром. Но
работать в библиотеке ей все же
не дали. Я помню ее горе и слезы
отчаяния, когда начальство все
же добилось своего: сначала пы-
тались поставить маму на учет в
психоневрологический диспан-
сер, потом перевели в малень-
кую, всегда безлюдную библио-
теку № 2, а затем и вовсе уволи-
ли. Как впоследствии ей объяс-
нили, сочувствуя, что это было
выполнено «по прямому указа-
нию горкома партии».  Так до
пенсии мама влачила жизнь, ра-
ботая кочегаром в котельных. Но
даже в таких условиях она не
покинула свою родину – Удмур-
тию, осталась ей верна, хотя я и
предлагал ей переехать жить ко
мне в Ленинград».

Людмила Владимировна Ши-
рокова (директор библиотечной
системы с 1987 по 2001 годы),
работавшая в конце 1960-х годов
в библиотеке № 2 вместе с Айно
Кузьминичной, вспоминала о ней
так: «В разговорах с сотрудни-
ками она часто вспоминала свои
детские годы, когда она жила в
Москве, с папой. Она всегда го-
ворила об этом с большой тепло-
той… В моей памяти она осталась
очень добрым и открытым чело-
веком, хотя в жизни ей при-
шлось много пережить».

Айно Кузьминична Герд скон-
чалась в Сарапуле в 1985 году.

В статье «Судьба поэта», опуб-
ликованной в газете «Удмурт-
ская правда» за 4 февраля 1993
года, Николай Герд писал о сво-
их родных: «Бабушке, Надежде
Антоновне, я благодарен за тер-
пение и выдержку. Несмотря на
все гонения, трудности своей
жизни, она сохранила фамилию
Герд, хотя у нее было достаточно
причин для ее изменения. Един-
ственная дочь Кузебая Герда,
моя мама, пронесла эту фамилию
через всю свою нелегкую жизнь,
подарив ее мне, единственному
ее ребенку. С гордостью ношу ее
и я. И дай Бог, чтобы моя един-
ственная дочь Люба, правнучка
Кузебая Герда, с достоинством
несла бы ее через свою жизнь,
передав по наследству».

Память о великом сыне уд-
муртского народа живет и

поныне. Нет сегодня в нашей
республике человека, который
бы не знал этого имени: Кузебай
Герд.

Н. Маслова, Н. Дранникова,
ЦГБ им. Н.К. Крупской.

При написании статьи ис-
пользованы материалы, опубли-
кованные в сборнике «Как мол-
ния в ночи… К. Герд. Жизнь.
Творчество. Эпоха» (Ижевск,
1998).

Великий сын удмуртского народа
В истории культуры каждого народа есть имена, которые воспринимаются потомками как своеобразные вехи,

обозначающие и завершение определенного периода, и начало новой эпохи

Кузебай Герд с женой и дочерью. 1926 год



Сельская панорама 72 июня 2016 года

Материалы полосы подготовила С. Ульянова.

СЕЛЬСКИЕ ВЕСТИ

В минувшую субботу прошло первенство Сарапульского района
по мини-футболу. Среди семи команд  поселений первое место за-
воевали футболисты пос. Уральский, на вторую ступень пьедестала
почета поднялась команда д. Усть-Сарапулка, третьими стали спорт-
смены из с. Нечкино.

В районе идут работы по заготовке кормов. В отрасли животно-
водства удой на одну корову в среднем по району составляет 18,2 кг
в день.  Лидеры  по надоям – ООО «Аграрий», ООО «КигбаевоАгро»
и ООО «АгроНива».  Валовое производство молока ежедневно на
11 тонн выше к уровню прошлого года.

30 мая 63 одиннадцатиклассника сдавали ЕГЭ по русскому язы-
ку. Пунктом сдачи экзамена была школа в д. Усть-Сарапулка.  Ре-
зультаты первого обязательного экзамена будут известны через две
недели. 2 июня выпускники  сдают базовый экзамен по математике.

Ìû - çäîðîâàÿ ñòðàíà
Сотрудниками Сарапульской районной больницы была проведена  всенародная акция
«Улица здоровья»

22 мая с 9 до 13 часов для жителей Сарапульско-
го  района на площади у Досугового центра
«Спектр»  было развернуто пять палаток,  обору-
дованных медицинской техникой.

В акции приняло участие  девять врачей-специ-
алистов -  терапевты, кардиолог, онколог,  офталь-
молог,  дерматолог, стоматолог,  медицинские сес-
тры.  Работала  лаборатория и передвижной
флюоромобиль.

Жителям Сарапульского района предлагалось
12 различных обследований.

За несколько часов «Улицу здоровья» посетило
323 человека – пенсионеры, дети, работающее на-
селение, беременные, на обследования приходи-
ли семьями.

70 человек были обследованы на сахар в крови,
60 прошли флюорографию. У кардиолога побыва-
ли 47 человек. По результатам обследования двое
мужчин трудоспособного возраста  с подозрением
на ишемическую болезнь сердца направлены на
дообследование.

Офтальмолог  проверял зрение, выписывал ре-
цепты  на очки, у пяти пациентов впервые была
выявлена пресбиопия.

Врача-онколога  посетило  45 человек. После
консультации один пациент  с подозрением на
злокачественное образование кожи направлен на
обследование в Республиканский онкологический
диспансер, десять  человек  направлены  на мам-
мографию.

Кроме обследования врачи проводили профи-
лактическое  консультирование, раздавали бук-
леты на медицинские темы, например, «Само-
контроль давления», «Если укусил клещ» и дру-
гие. Здесь же можно было измерить массу тела,
внутриглазное и артериальное давление.

И врачи, и жители Сарапульского района от-
метили эффективность прошедшего мероприя-
тия. Главный врач Сарапульской районной боль-
ницы  Ирина Шихова заверила, что медики обя-
зательно повторят подобную акцию.

Êà÷åñòâî - õîðîøåå!

Òûñÿ÷è áåçûìÿííûõ ñîëäàò
 Отряд «Артдивизион» вернулся из поисковой экспедиции в Ленинградской области

Своими впечатлениями от по-
ездки поделился руководитель
отряда Александр ГАФУРОВ:

- Место, где мы третий год ста-
вим свой лагерь, очень краси-
вое. Особенно оно красиво вече-
ром, когда за болото Гладкое
садится солнце. Сюда в празд-
ники и выходные очень любят
приезжать на отдых местные
жители - здесь и красивый со-
сновый лес, и карьер с синей во-
дой, летом – грибы и ягоды.

А в 1941-1943 годах на месте
прекрасного карьера стояла вы-
сота «Пушечная», с которой на-
ступали на немцев наши части,
а в черничном болоте погибло
несколько сотен бойцов Крас-
ной Армии. Самое страшное, что
большая их часть до сих пор
лежит там под слоем мха и тра-
вы. Они наступали на высоту в
марте 43-го, шли по глубокому

снегу, по открытой местности и
превращались в отличные ми-
шени для немецкого тира. Гля-
дя на остатки фашистских  по-
зиций, понимаешь, что у наших
солдат не было никакого шанса.
Их накрывали минометным и
пулеметным огнем, снарядами,
гранатами - каждый метр боло-
та усеян ржавыми осколками.
И в этих осколках лежат тела
тех, кто ценой своей жизни пы-
тался прорвать блокаду Ленин-
града. К 6 мая этого года коли-
чество найденных бойцов на бо-
лоте составило 148 человек, а
сколько их там еще лежит - ска-
зать очень сложно.

Каждый год в такие болота,
горы, степи, леса, помеченные
печатью войны, приезжают ты-
сячи поисковиков. Здесь и
школьники, и студенты, и взрос-
лые, люди самых разных возра-

стов и профессий. Зачем они
едут сюда, бросая свою работу,
учебу, проводя  отпуска в суро-
вых условиях ленинградской
тайги? У каждого свой ответ,
свои причины.

Я первый раз поехал в поис-
ковую экспедицию в 17 лет на
легендарные Синявинские боло-
та. Где-то там до сих пор лежит
мой двоюродный прадед. Он ле-
жит среди тысяч таких же про-
стых солдат, брошенных посре-
ди поля боя, наскоро прикопан-
ных в ближайшей воронке, за-
писанных или забытых полко-
вым писарем. И каждый раз,
поднимая очередного бойца, я
думаю: «Не мой ли ты дед?».

К сожалению, чаще всего этот
вопрос остается без ответа. Из
38 найденных нашим сводным
отрядом в этом году бойцов ни
один не был опознан. Все они

8 мая были захоронены с подо-
бающими почестями на воинс-
ком мемориале вместе с други-
ми сотнями солдат. А мы вер-
нулись домой,  пошли на работу
и на учебу. Мы вернулись в при-

вычный для нас мир, подарен-
ный нам теми, кто остался ле-
жать в том далеком 43-м на бо-
лоте Гладком, погибнув в бою,
который даже не вошел в учеб-
ники истории.

Áèáëèîòåêàðè ó÷àòñÿ
Ежегодно специалисты центральной библиотечной системы Са-

рапульского района проходят обучение, обсуждают насущные
проблемы, обмениваются опытом

В рамках одной из таких встреч был организован День защиты
профессиональных конкурсных работ «Библиомастер – 2016», ко-
торый  был приурочен к Общероссийскому дню библиотек.

В презентациях были представлены идеи, требующие, по мнению
библиотекарей, внедрения в практику работы библиотек.

Насыщенные интересной информацией, оригинальной подачей,
вплоть до театрализации, все работы получили от коллег положи-
тельные отклики  и высокие баллы.  Отмечены благодарностями и
призами работы библиотекаря Детской библиотеки О. Л. Пикулевой
и заведующей Тарасовским сельским филиалом  Н. Н. Насиповой.

Конкурсные  работы показали, что библиотекари идут в ногу со
временем, умеют нестандартно мыслить, постоянно пополняют ба-
гаж знаний, совершенствуют умения и навыки. Все это, несомненно,
придает новый облик, казалось бы, такой привычной деятельности
– продвижению книги и чтению.

   Е. Павлова.

С созданием в Удмуртской
Республике системы капи-

тального ремонта многоквартир-
ных домов у их жильцов появи-
лась надежда на то, что положе-
ние в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства начнет ме-
няться в лучшую сторону.

В соответствии с кратко-
срочным планом капитально-
го ремонта многоквартирных
домов в Сарапульском районе
на 2015 год проводится капи-
тальный ремонт в семи много-

квартирных домах.
В большинстве домов работы

уже завершены, в оставшихся
ремонт планируется закон-
чить к концу II квартала теку-
щего года (работы сезонного
характера).

Всего в соответствии с планом
2015 года в ремонт будет вложе-
но 2 млн. рублей.

На сегодняшний день выпол-
нен капитальный ремонт крыш
многоквартирных домов в
с. Нечкино (ул. Рабочая, 13) и в

с. Сигаево (ул. Советская, 111 «а»).
Проведена замена этажных

щитков, распределительной
сети, групповых сетей освеще-
ния МОП, устройство заземля-
ющего контура в пяти домах:
с. Нечкино, ул. Рабочая, 13, 
с. Уральский  ул. Советская, 21,
с. Сигаево, ул. Лермонтова, 5,  ул.
Советская, 111 «а»,  ул. Совет-
ская,  57 «а».

Проведен ремонт систем водо-
и газоснабжения в доме по ул.
Зевахина, 1, начат ремонт сис-
темы теплоснабжения по ул.
Лермонтова, 8 в с. Сигаево.

В апреле и мае представители
НУО «Фонд капитального ре-
монта общего имущества в мно-
гоквартирных домах в Удмурт-
ской Республике» совместно с
Администрацией Сарапульско-
го района проинспектировали
ход работ по капитальному ре-
монту. Проверяющие положи-
тельно оценили качество выпол-
ненных ремонтных работ.

К.  Чухланцева,
заместитель начальника

отдела ЖКХ.

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ САРАПУЛЬСКОГО РАЙОНА !
В соответствии с п. 2  Положения о размере, порядке назначения и

выплаты ежемесячного пособия на ребенка право на ежемесячное
пособие на ребенка имеют граждане, имеющие детей в возрасте до
16 лет (учащихся общеобразовательного учреждения – до оконча-
ния обучения, но не более чем до 18 лет), если среднедушевой доход
семьи не превышает величину прожиточного минимума, установ-
ленного в Удмуртской Республике.

Согласно Порядку назначения и выплаты единовременного посо-
бия беременным женщинам, не состоящим в трудовых отношениях,
утвержденного Постановлением Правительства Удмуртской Рес-
публики от 12 августа 2013 года № 359, право на пособие имеют жен-
щины, не состоящие в трудовых отношениях,   если среднедушевой
доход семьи на день обращения за единовременным пособием  не
превышает  величину прожиточного минимума на душу населения,
установленного в Удмуртской Республике.

Постановлением  Правительства  Удмуртской  Республики
№ 193 от  10.05.2016 года установлена величина прожиточного ми-
нимума за I квартал 2016 года в размере 8548 рублей, исходя из
которого с 27 мая 2016  года определяется право на ежемесячное
пособие на ребенка и единовременное пособие беременным жен-
щинам, не состоящим в трудовых отношениях.

Таким образом, с 27 мая 2016 года право на ежемесячное пособие
на ребенка и единовременное пособие беременным женщинам, не
состоящим в трудовых отношениях, имеют граждане, у которых
среднедушевой доход семьи  не превышает 8548 рублей.

Напоминаем, что получатели ежемесячного пособия на ребенка
обязаны в месячный срок извещать органы социальной защиты на-
селения о наступлении обстоятельств, влекущих изменение разме-
ра ежемесячного пособия на ребенка или прекращение его выплаты.

Дополнительную информацию можно получить по адресу: с. Си-
гаево, ул. Лермонтова, 30, каб. 38; тел.: 2-44-89, 2-46-21.

Е. Чикурова, зам. начальника  отдела  СЗН
в Сарапульском районе.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!
Администрация Сарапульского района информирует граждан о

закрытии движения для транспортных средств на период проведе-
ния ремонтных работ по ул. Трудовой в с. Сигаево на участке от
разворотной площадки маршрутных автобусов до межквартально-
го проезда в пос. Нагорный 7 июня с 8.00 до 20.00.



Время новостей 92 июня 2016 года

У Сарапула появился свой
туристический бренд
В Администрации города для депутатов Сарапульской городской Думы, руководителей предприятий горо-
да и предпринимателей  прошла презентация туристического бренда «Город Сарапул»

Взаимодействие
регионов –
возможности
для развития
В   понедельник в Смольном состоялась встреча  губерна-
тора Санкт-Петербурга Георгия Полтавченко и Главы
Удмуртской Республики Александра Соловьева

В ходе беседы обсуждались вопросы развития межрегио-
нального сотрудничества. Георгий Полтавченко подчеркнул
значимость проведения Недели Удмуртской Республики:
«Чем больше будут взаимодействовать регионы Российской
Федерации, тем больше будет возможностей для развития
горизонтальных связей, которые укрепляют позиции стра-
ны во всех областях». При этом он отметил, что северная сто-
лица заинтересована в расширении поставок экологически
чистой продукции удмуртских сельхозпроизводителей. Гу-
бернатор выразил готовность содействовать участию удмурт-
ских аграриев в ярмарках выходного дня в Санкт-Петербур-
ге и в Петербургской Рождественской ярмарке.

Петербург готов приглашать удмуртских специалистов на
стажировки в городских центрах повышения квалифика-
ции и профессиональной переподготовки, а также органи-
зовывать на постоянной основе выезды петербургских вра-
чей в республику, которые будут проводить консультации
и осуществлять отбор пациентов для прохождения лечения
в больницах и медицинских центрах города.

Северная столица открыта и для обмена опытом в реше-
нии вопросов поддержки малого и среднего предпринима-
тельства. Губернатор пригласил коллег из Удмуртии при-
нять участие в ежегодном Петербургском Партнериате.

Среди перспективных направлений для сотрудничества
участники встречи также назвали образовательные, куль-
турные обмены и развитие внутреннего туризма.

Встреча завершилась подписанием Соглашения между
Правительством Санкт-Петербурга и Правительством Уд-
муртской Республики о торгово-экономическом, научно-тех-
ническом, социальном и культурном сотрудничестве.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.

По пути развития
Единый консультационный день для субъектов малого и среднего бизнеса состоялся в День российского
предпринимательства в Администрации города

Здоровый бизнес � успешный бизнес
Под таким названием прошел 25 мая на базе отдыха «Чайка» физкультурно-оздоровительный фестиваль, посвященный Дню российского предпринимательства

Победители городского конкурса «Лучший предприниматель 2015»: директор ООО
«Марк  Групп – Ритэйл» Лана Камалова, индивидуальный предприниматель Юлия
Железняк, заместитель директора ООО «Джотто» Антон Киселев, индивидуаль-
ные предприниматели Людмила Быкова и Надежда Шишкина

Представителей городского бизнес-сообщества с
профессиональным праздником поздравил первый за-
меститель Главы Администрации г. Сарапула Миха-
ил Кудиров. Он выразил надежду на дальнейшее пло-
дотворное сотрудничество органов местного самоуп-
равления с субъектами малого и среднего предпри-
нимательства:

- Мы всегда рады видеть вас, решать ваши насущ-
ные проблемы, помогать развитию вашего бизнеса.

В рамках мероприятия предприниматели встрети-
лись с Уполномоченным по защите прав предприни-
мателей в Удмуртской Республике, Государственной
инспекции труда, центров поддержки предпринима-
тельства и кластерного развития УР, надзорных и пра-
воохранительных органов местного и республикан-
ского уровней.

В ходе встреч и индивидуальных консультаций биз-
несмены получили ответы на  вопросы о последних

изменениях в действую-
щем законодательстве, о
мерах и методах государ-
ственной поддержки
субъектов малого и сред-
него предпринимательства
в Удмуртии, о важных ас-
пектах при проведении
проверок предприятий.

В этот день были подве-
дены итоги городского кон-
курса «Лучший предпри-
ниматель-2015», также в
честь профессионального
праздника многие бизнес-
мены были отмечены раз-
личными наградами, а за-
тем  состоялось чествова-
ние предпринимателей,
участвующих в  различ-
ных конкурсах и оказыва-
ющих помощь при проведе-
нии мероприятий.

М. Розова,
В. Карманов (фото).

Ставший уже традиционным
среди сарапульского бизнес-со-
общества фестиваль открылся
спортивными стартами.

Спортсменов-предпринимате-
лей приветствовал Глава г. Са-
рапула Александр Ессен, поже-
лавший им успешных выступле-
ний и процветания в бизнесе.

Открыли соревнования «Весе-
лые старты». Участники команд
азартно боролись за победу в
семи занимательных конкурсах.
Их активно поддерживали бо-
лельщики.

Спортивные баталии длились
почти три часа. Они включали в
себя, кроме «Веселых стартов»,
конкурс на лучшее оформление
и приготовление походного блю-
да» и соревнования по волейбо-
лу. А завершилась программа
фестиваля конкурсом художе-
ственной самодеятельности.

По итогам спортивных состя-
заний первое место было при-
суждено команде «Впрок» (ка-
питан Андрей Ключников), вто-
рое - команде «Клуб» (капитан
Андрей Гамаюнов) и третье –
команде «Старая башня» (капи-
тан Иван Чепкасов).

А затем состоялась торже-
ственно-праздничная програм-
ма. В награждении отличивших-

ся своими успехами в бизнесе
предпринимателей приняли
участие Глава г. Сарапула Алек-
сандр Ессен и первый замести-
тель Главы Администрации го-
рода Михаил Кудиров.

Было отмечено, что сегодня
бизнес является важным факто-
ром социально-экономического
развития города. В Сарапуле ус-
пешно работают 1216 малых и
средних предприятий и более
двух тысяч индивидуальных
предпринимателей. В сфере ма-
лого и среднего предпринима-
тельства трудится свыше 10,5
тыс. сарапульцев.

Представители бизнеса ак-
тивно проявляют себя в самых
разных сферах жизнедеятель-
ности. Наполнение городского
бюджета, создание новых рабо-
чих мест, обеспечение сара-
пульцев необходимыми товара-
ми и услугами – все это способ-
ствует социальной стабильнос-
ти нашего города.

Почетное звание «Заслужен-
ный работник сферы обслужи-
вания Удмуртской Республики»
присвоено Елене Цветковой.

Почетной грамотой Прави-
тельства Удмуртской Республи-
ки награжден Алексей Бело-
усов, генеральный директор

ООО «Частное охранное пред-
приятие «Стикс».

Почетными грамотами Мини-
стерства экономики УР награж-
дены предприниматели Юлия
Железняк и Лана Камалова.

Почетными грамотами города
Сарапула отмечены предприни-
матель Татьяна Артюхина и , за-
меститель директора ООО «Но-
вая линия» (ресторанно-
гостиничный комплекс
«Старая башня») Ксения
Суханова.

Почетными грамотами
Администрации города
Сарапула награждены
Нина Полищук, дирек-
тор ООО «Кураж», и
Алексей Шевнин, гене-
ральный директор ООО
«КомАР».

На праздничном ме-
роприятии были также
вручены дипломы и куб-
ки победителям город-
ского конкурса «Лучший
предприниматель –
2015». Победителями
стали в номинациях:

«Лучший предприни-
матель в сфере услуг» -
ООО «Марк Групп-Ри-
тейл» (директор Лана
Камалова);

«Лучший предприниматель в
сфере производства, переработ-
ки сельскохозяйственной про-
дукции и продуктов питания» –
индивидуальный предпринима-
тель Александр Варданян;

«Лучший семейный бизнес» -
индивидуальный предпринима-
тель Людмила Быкова;

«Лучший предприниматель в

сфере оптовой и розничной
торговли» – индивидуальный
предприниматель Юлия Же-
лезняк.

Праздник продолжила инте-
ресная  развлекательно-танце-
вальная программа. А закончил-
ся он красочным фейерверком.

Н. Дударева,
В. Карманов (фото).

Работа над брендированием
территории была начата еще в
прошлом году Центром клас-
терного развития Удмуртии
совместно с Администрацией
г. Сарапула. Визуальный  ту-
ристический бренд города в
полной мере соответствует ис-
торической идентичности:

речной фасад города – река Кама и архитектурная
доминанта берега – водонапорная башня в стиле мо-
дерн как часть инженерной истории купеческого
города.

В настоящее время в Сарапуле разработана програм-
ма продвижения туристического бренда, прописаны
мероприятия, включающие благоустройство городс-
ких территорий, разработку и внедрение навигации в
городе, регламенты использования рекламных кон-

струкций на фасадах зданий, высотные регламенты.
Разработано мобильное приложение - Сарапул - гид и
путеводитель. Ведется работа со СМИ и в сети интер-
нет с целью формирования «картинки города»,
распространяются качественные видовые фотогра-
фии с хэштегом  #приветизСарапула. В разработке
находится сайт SARAPULTRAVEL.RU

С 6 июня стартует городской конкурс фотографий
и видеопрезентаций «Сарапул туристический» среди
жителей и гостей города. В скором времени по иници-
ативе депутатов Сарапульской городской Думы и ру-
ководителей градообразующих предприятий будет
объявлен конкурс на лучший туристический слоган
для города Сарапула. С положениями по конкурсам
можно будет ознакомиться на официальном сайте МО
«Город Сарапул».

Е. Николаева, главный специалист-эксперт
сектора развития туризма г. Сарапула.



10 Местное время 2 июня 2016  года

Ïðèãëàøàþòñÿ âñå!
В рамках реализации Стратегии государственной национальной
политики России в Удмуртии, государственной программы УР «Эт-
носоциальное развитие и гармонизация межэтнических отноше-
ний» в июне пройдут республиканские национальные праздники

4 июня в д. Охотничий  Алнашского района состоится республи-
канский марийский национальный праздник «Семык».
25 июня в д. Бабья Сюмсинского района будет проводиться рес-

публиканский удмуртский национальный праздник «Гербер».
18 июня г. Воткинск приглашает на республиканский татарский
национальный праздник «Сабантуй».
А 2 июля в г. Москве при поддержке Главы и Правительства

Удмуртии и Правительства г. Москвы вновь состоится удмуртский
национальный праздник «Гербер».

Ââåäåí îñîáûé ïðîòèâîïîæàðíûé
ðåæèì

Удмуртия предпринимает дополнительные меры пожарной
безопасности
Постановлением Правительства УР с 31 мая по 14 июня текущего

года в лесах на территории Удмуртии введен особый противопожар-
ный режим.

В этот период в лесах категорически запрещено разведение кост-
ров. За нарушение противопожарного режима увеличены штрафы:
для граждан - до 5 тыс. рублей, для должностных лиц до 40 тыс.
рублей, для юридических лиц - до 500 тыс. рублей.

 - Особый противопожарный режим в лесах Удмуртии введен на
две недели на основании предварительного прогноза погоды, - пояс-
нили в региональном Министерстве лесного хозяйства. - Не исклю-
чено, что срок его действия будет продлен.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.

Èçìåíåíû íîìåðà
«òåëåôîíîâ äîâåðèÿ»

С 1 июня изменены первые три цифры в номерах «телефонов
доверия» МВД по Удмуртской Республике: 8 (3412) 419-373, 419-
474, 419-575

По указанным номерам граждане могут сообщить об известных
им фактах преступной деятельности: незаконного оборота нарко-
тиков, оружия, незаконной торговли алкогольной продукцией, о
фактах насилия в семье, о преступлениях в отношении несовер-
шеннолетних. Звонок может быть анонимным. 

Пресс-служба МВД по УР.

Ëó÷øèé ïëåìåííîé ìàòåðèàë
10 июня в 10 час. на Ижевском ипподроме откроется выставка-

продажа сельскохозяйственных животных и птицы
46 племенных организаций представят все виды сельскохозяй-

ственных животных, птиц, зверей и рыб, разводимых в Удмуртии.
Для участия в выставке также приглашены любители-птицеводы,
которые представят декоративную птицу (цесарок, перепелов, фа-
занов) и домашнюю птицу (уток, гусей и цыплят).

Будет организована выставка поросят, цыплят, гусят, изделий из
пуха и пера,  а также пушнина и изделия из нее.

В работе примут участие представители соседних регионов.
Н. Никитина.

Íà âûñòàâêó – òîëüêî ñ ïðèâèâêîé
5 июня на площади у ДК «Электрон-ЦВиРНК» (ул. Калинина, 5)

планируется проведение выставки собак
На выставке будет работать выездная бригада Сарапульской рай-

онной станции по борьбе с болезнями животных, которая перед не-
посредственным участием в выставке будет проводить клиниче-
ский осмотр животных, а также проверку ветеринарных паспортов.

Обращаем внимание, что допуск животных к выставке разреша-
ется не ранее чем через 30 дней от даты вакцинации впервые вакци-
нированных животных и не менее 14 дней после ревакцинации про-
тив бешенства, а также при наличии ветеринарных сопроводитель-
ных документов установленной формы.

А. Заварзина, главный ветврач отдела
ВСЭ БУ УР «Сарапульская райСББЖ».

×óäåñà ñëó÷àþòñÿ
Говорят, что чудес не бывает

Ñàðàïóë – öåíòð âåëîñïîðòà
В течение двух  дней в нашем городе проходил чемпионат и первенство
Приволжского федерального округа по ВМХ-спорту

Ïðîâåðêà íà òåõíè÷íîñòü è ñêîðîñòü
В спортивном зале Молодежного центра  состоялось  спортивное мероприятие,
приуроченное к Дню защиты детей и закрытию спортивного сезона федерации киокусинкай -
учебно-тренировочные бои «Детский Кубок Кайтэн»

Òåàòðàëüíûå ãîðîøèíû

Дипломом первой степени награжден театральный коллектив
«Кекс» Детского парка (руководитель Инна Шварц) .

Третий раз он принимает участие в республиканском фестивале
театральных коллективов школьников младшего возраста.

 На суд зрителей и жюри была представлена сценка по мотивам
Григория Остера «Очень вредные советы».

Члены жюри отметили слаженность коллектива и яркую актер-
скую игру. Без единой декорации маленькие актеры сыграли спек-
такль, который смотрелся на одном дыхании.

В. Карманов, фото автора.

Но каждый день о своем появлении на свет гром-
ким криком извещают всех окружающих новые
жители нашего города и страны. Маленькие ко-
мочки счастья уже в залах роддома уверенно за-
являют о себе: «Я пришел в эту жизнь, чтобы на-
полнить теплом и радостью сердца родных и близ-
ких, чтобы в будущем стать настоящим гражда-
нином России и опорой для родителей в старо-
сти». И это ли не чудо?

- Сегодня вы, мамы и папы, с трепетом и нежно-
стью держите на руках своих малышей. Вы дали
им имена, которые будут сопровождать и опреде-
лять судьбу ваших детей на протяжении всей
жизни. Пусть каждый день приносит радость и
чудные мгновения! – поздравила  виновников тор-

жества во время церемонии имянаречения в Уп-
равлении ЗАГС депутат Сарапульской городской
Думы Елена Бекишева.

Много теплых слов в этот день было обращено в
адрес бабушек и дедушек юных жителей Сарапу-
ла, а родителям малышей были вручены подарки
от местного отделения г. Сарапула партии «Еди-
ная Россия».

В торжественной обстановке мамы и папы ново-
рожденных - Ангелины, Киры, Вероники, Данила,
Макара, Софьи, Доминики, Василисы, Амира по-
лучили свидетельства о рождении детей, тем са-
мым перелистнули первую страницу истории жиз-
ни малышей.

М. Розова, В. Курдюков (фото).

 На соревнования такого высо-
кого уровня приехали 117 спорт-
сменов из городов Ижевска,
Пензы, Саранска, Омска  и
Санкт-Петербурга.

Приветствовал  участников
соревнований Глава города
Александр Ессен, который по-
желал спортсменам удачи и за-
служенных побед.   Заместитель
министра спорта Удмуртии Сер-
гей Артамонов от имени Главы
республики поздравил гостей и
жителей города с проведением
столь серьезных соревнований,
отметив, что Сарапул по праву
является не только центром ту-
ризма, но и велоспорта.

Опасные виражи, прыжки и
полеты над препятствиями – у
зрителей захватывало дух.
Сложную трассу преодолевали и
мальчишки, и девчонки. Самым
младшим из них всего по шесть-
семь лет. Те, кто постарше, уже
не раз участвовали в первенствах
и чемпионатах страны. Команда
мальчиков 2004-2005 г. р. из Мор-
довии в нашем городе впервые.
Сделав предварительные заез-
ды, оценили сарапульскую трас-
су: «Мы уже были на чемпиона-
те России в Москве, в вашем го-
роде трасса тоже хорошая».

  Перед заездами юные спорт-
смены отвлекались только на
«звезд» велоспорта, членов сбор-
ной России по ВМХ, которые
делили с ними велотрек. С вос-
хищением узнавали  мастеров
спорта Артема Боярова из Са-
ранска и Максима Чернышева
из Пензы. Но явным фаворитом

у младших был сарапульский
спортсмен Борис Пономарев.
Его, победителя чемпионатов и
кубков России и Европы, кажет-
ся, знают все. Сам же Борис со-
средоточенно готовился к стар-
там. В тренировочных заездах
вперед не рвался, спокойно и
уверенно преодолевал виражи.

- Соперники не смущают, трас-
са родная, хотя и живу и трени-
руюсь сейчас в основном в Мос-
кве. Задача одна – выиграть, -
поделился перед заездом Борис.

Мастерство и опыт не подвели
и в этот раз. По результатам со-
ревнований Борис Пономарев
завоевал первое место. Успешно
выступили на чемпионате и пер-
венстве ПФО и другие сарапуль-
ские спортсмены. В своих возра-
стных категориях Константин

Лобанов одержал победу, Алек-
сандр Казанцев завоевал сереб-
ро, Александр Завьялов - брон-
зу.

В открытых соревнованиях
г. Сарапула в рамках чемпиона-
та и первенства победителями
стали Зуфар Халиуллин и  По-
лина Рябова, серебро завоевали
Леонид Шимарин, Максим Шад-
рин, Анна Конева и Кирилл
Шергин, на третью ступень пье-
дестала почета поднялись
Адель Галиев и Егор Сухих.

Все спортсмены  примут уча-
стие в четвертом этапе Кубка
России и всероссийских сорев-
нованиях по ВМХ-велоспорту,
которые также пройдут в нашем
городе с 2 по 4 июня.

С. Ульянова,
В. Карманов (фото).

Турнир собрал более 80 участников из разных
уголков Удмуртии. Участие в нем приняли  са-
мые юные спортсмены от 5 до 11 лет, не имеющие
соревновательного опыта. Открывая соревнова-
ния, начальник отдела Управления физической
культуры и спорта Татьяна Беляева пожелала
ребятам спортивных успехов и побед, проявле-
ния мужества в поединках.

Лучшими в своих возрастах стали Александр До-
рощенко, Тимофей Кулешов и  Артем Бобылев.
В номинации «Самый быстрый бой»  (14 секунд)
победил Артем Ветчанин;   «Лучшая техника»  -
Фрол Кокоулин.

 По итогам соревнований Клуб каратэ Киокушин
«Кайтен» занял первое командное место.

Управление спорта и физической культуры.
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УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!
Поздравляю вас с Днем социального работника! Ваш труд сложно

переоценить, ведь именно вы помогаете людям в сложных жизнен-
ных ситуациях. Благодаря вам дети и взрослые получают возмож-
ность полноценно жить.

 Я желаю здоровья, счастья и успехов в вашей непростой работе,
ведь труд, который вы ежедневно кропотливо совершаете,  - это
самое главное дело. Пусть каждый человек ценит то, чем вы занима-
етесь, пусть  везение и благополучие никогда не покидают ваши
дома, а рядом всегда будут настоящие, верные друзья. Любви и креп-
кой семьи, на которую всегда можно положиться! Пускай любое
дело всегда будет вам по плечу и жизнь справедливо расставит все
по местам.

Н. Фисенко, директор Комплексного центра социального
обслуживания населения  г. Сарапула.

Ëþäè, íåñóùèå òåïëî è íàäåæäó
 Деятельность сотрудников социально-реабилитационного отделения для граждан пожилого воз-

раста и инвалидов Комплексного центра социального обслуживания населения города Сарапула со-
пряжена с общением с людьми в возрасте, как правило, с «букетом» болезней, имеющими инвалид-
ность, а посему работают здесь люди тактичные, сдержанные, с повышенным уровнем человеко-
любия

Äîáðî âîçâðàùàåòñÿ
ñòîðèöåé

Стремление помочь ближнему всегда было свойственно чело-
веку - не всякий сможет равнодушно пройти мимо чужой беды

Но вот помогать постоянно,
стать настоящей поддержкой
для тех, кто в этом нуждается –
благородная миссия немногих.
Сострадание, желание быть по-
лезной людям привели меня в
социальную службу. За что я
люблю свою работу? За то, что у
меня есть счастливая возмож-
ность дарить добро, не растра-
тить с годами душевное тепло,
терпимость и сострадание к
ближнему. Ведь на нашей рабо-
те иначе нельзя.

Мне всегда нравилось помо-
гать людям, все они такие раз-
ные, интересные, у каждого ог-
ромный жизненный опыт, каж-
дый прошел через  большие ис-
пытания. Но сегодня мои подо-
печные - пожилые люди - такие
беспомощные. Я прихожу к ним
и вижу, что они ждут меня, как
близкого и родного человека.
Конечно, найти с ними общий
язык нелегко, но отыскать путь
к сердцу каждого из подопеч-
ных – человеческий долг соци-
ального работника.

Приносить людям радость -
это великое счастье. Для своих в
большинстве своем одиноких
стариков я  являюсь единствен-
ной ниточкой, связующей их с
окружающей действительнос-
тью. И я просто обязана любым
путем сделать так, чтобы меж-
ду нами возникла душевная
близость, понимание - вот в чем
состоит моя главная задача.

Проблема одиночества пожи-
лых, оставшихся без внимания
родных и близких людей, всегда
актуальна. Социальный работ-
ник во все времена старался
скрасить их быт и потребность в
общении. Но в душе старшего
поколения одно желание: уви-
деть своих родных - детей, вну-
ков, правнуков, проживающих в
других регионах и в силу сло-
жившихся обстоятельств не
имеющих возможности часто
приезжать.

Информационные техноло-
гии, прочно вошедшие в нашу
жизнь, стали нетрадиционным
подходом в сфере социального
обслуживания. Обучение осно-

вам компьютерной грамотности
позволяет реально улучшить ка-
чество жизни пожилых людей,
способствует социализации
граждан пожилого возраста,
снижает социальную напряжен-
ность, повышает социальную ак-
тивность.

Навещая своих клиентов, я ви-
дела, что недостаток общения,
социальных контактов приводит
к потере интереса к жизни. Хо-
телось как-то подбодрить своих
подопечных, и я нашла среди
них тех, у кого была потребность
и возможность общаться со сво-
ими родственниками недоступ-
ным раннее способом. Я помогла
им зарегистрироваться в интер-
нете и наладить связь по скай-
пу. Как показывает практика,
данные формы социальной ра-
боты действительно помогают
решать вопросы одиночества и
беспомощности, дефицита обще-
ния, неустроенности быта.

Сердце социального работни-
ка всегда открыто людям, быть
кому-то нужным – не это ли са-
мое главное для настоящего со-
циального работника?!

Т. Бокова,
социальный работник.

8 èþíÿ – Äåíü ñîöèàëüíîãî ðàáîòíèêà

РАСПИСАНИЕ
движения пассажирского теплохода АО «Речной порт

«Сарапул» на пригородных линиях в навигацию (с 01.06.2016 г.)

Маршрут движения: «Сарапул - Ершовка - Симониха»

Стоимость проезда в одном направлении:
- взрослый - 50 руб.;
- детский - 25 руб.;
- пенсионерам, проживающим  в пос. Симониха, получающим пен-

сию по старости и не имеющим мер социальной поддержки из бюд-
жетов Российской Федерации и Удмуртской Республики, - 34 руб.

Телефон по вопросам работы водного пассажирского транс-
порта 4-19-99.

Всех работников Комплексного центра соци-
ального обслуживания населения г. Сарапула с
профессиональным праздником поздравляет
З. Д. Дружинина. Обращаясь к ним, она пишет:
«Ваш труд сложно переоценить, ведь именно вы
помогаете людям в сложных жизненных ситуа-
циях. Спасибо вам за ваши добрые сердца, мило-
сердие, компетентность! Искренне желаю каж-
дому из вас здоровья, душевного и сердечного
тепла, успехов в непростой работе. Пусть везе-
ние и благополучие никогда не покидают ваши
дома, а рядом всегда будут настоящие друзья.
Пусть ваш нелегкий труд отзывается благодар-
ностью в сердцах тех людей, ради которых осу-
ществляется социальная работа».

Л. И. Жижина пишет: «Социальные работни-
ки — это люди, которые всем прочим могут по-
дать пример человеколюбия, сострадания, мило-
сердия. Отдавать свою заботу людям профессио-
нально и ежедневно сможет не каждый.  В тече-
ние двух лет осуществляет уход за больной Ва-
лентиной Ильиничной Дулесовой социальный

работник Нина Николаевна Имбирева. Всегда вни-
мательна, отзывчива, с добротой и лаской откли-
кается на любые вопросы и проблемы пожилой
женщины. Хочется, чтобы благодарность людей
делала светлее и  личную жизнь самих социальных
работников. С профессиональным праздником!»

Социального работника О. К. Вахрушеву, за-
ведующую отделением № 1 О. А. Бушманову и
директора КЦСОН Н. В. Фисенко благодарят
М. Каменская, А. Быкова, Р. Попова, А. и О. Кучи-
ны, А. Завьялова, Л. Литовченко, Н. Булдакова.

А. Килина поздравляет с профессиональным
праздником и благодарит директора КЦСОН Н. В.
Фисенко, заведующую отделением № 1 О. А. Буш-
ланову и социального работника Е. В. Скворцову.

И. Н. Никитинская и А. Л. Медведева говорят
сердечное спасибо своему «солнышку» - социаль-
ному работнику Ольге Сергеевне Щукиной за доб-
роту, заботу, теплоту, внимание, добросовестность,
аккуратность, обязательность.

СПАСИБО!

Городское общество инвалидов поздравляет всех сотрудников Комплексного центра социального
обслуживания населения г. Сарапула с Днем социального работника и благодарит директора Надежду
Васильевну Фисенко за сотрудничество и помощь в организации и проведении реабилитационных
мероприятий для  людей с ограниченными возможностями.

Для получателей социальных услуг оборудо-
ваны палаты для проживания. В отделении
функционирует двухместная палата со всеми
удобствами для проживания инвалидов-коля-
сочников.

Чистоту и порядок в помещениях социально-
реабилитационного отделения поддерживают со-
трудники Г. Л. Шагиева, Л. П. Мымрина, Л. Н. Мос-
ковских, Р. И. Жиронкина, Н. В. Кулагина,
Т. А. Чернышева.

Все обслуживаемые граждане отмечают отлич-
ные вкусовые качества и разнообразность пита-
ния. В этом большая заслуга сотрудников, кото-
рые связаны с организацией питания в Центре:
М. А. Бузановой, Ю. А. Махневой, Е. А. Кива, С. Н.
Жаровой, И. П. Гайнуллиной, Т. М. Волеговой,
В. Л. Ожгихиной, Н. Б. Сусловой, Г. П. Митрошиной.

Проведению оздоровительных мероприятий
в отделении отводится особое место.  Утренняя
физическая зарядка, оздоровительная гимна-
стика с использованием спортивного инвента-
ря, каменистой тропы, тренажеров, точечный
массаж лица, гимнастика для мышц глаз, ар-
тикуляционная гимнастика, изучение пальчи-
ковой йоги, трудотерапия - вот неполный пе-
речень занятий, оказывающих выраженный
лечебный эффект при многих заболеваниях,
которые включены в программу реабилитации
граждан. Эти задачи выполняют медицинские
работники С. И. Митюшкина и Р. М. Трофимен-

ко, которые имеют огромный опыт и высокое про-
фессиональное мастерство.

И. Н. Валиева и Р. А. Токарева дарят пациен-
там отделения хорошее настроение, смех и по-
ложительные эмоции, которые оказывают бла-
готворное влияние на жизненные функции че-
ловека.

Получатели социальных услуг имеют возмож-
ность бесплатно получить навыки работы на пер-
сональном компьютере в созданном в Центре ком-
пьютерном классе. Простые знания: как написать
письмо, как его отправить, что такое почта и соци-
альные сети, как зарегистрироваться на сайте Гос-
услуг поможет программист А. Ю. Жижин. Психо-
логическую помощь и поддержку оказывает по-
жилым людям О. Н. Уланова, проводит тренинго-
вые занятия, сеансы релаксации. «В процессе об-
щения с Ольгой Николаевной поменялись взгляды
на многие аспекты, жизнь заиграла яркими крас-
ками» - таковы отзывы о занятиях с психологом.

Большой вклад в развитие социально-реабилита-
ционного отделения внесли ветераны труда Н. Н. Гон-
чарова, Т. Д. Муравьева, Н. В. Колотова, Н. С. и Т. Г.
Волковы, С. М. Балтина, Л. В. Некрасова.

В преддверии профессионального праздника по-
здравляю директора КЦСОН г. Сарапула Н. В. Фи-
сенко и весь коллектив учреждения с днем мило-
сердия и добра.

Н. Захарова, заведующая
социально-реабилитационным отделением.



Материалы полосы подготовила М. Розова.

Âíèìàíèå: äåòè!
Ежегодное профилактическое мероприятие с таким названием продлится в Удмуртии до 16 июня.
Особое внимание сотрудников Госавтоинспекции будет уделено безопасности детей на дорогах

Íå íàðóøàòü ÏÄÄ
В рамках Всероссийской социальной кампании «Дистанция»

юные инспекторы движения и сотрудники Госавтоинспекции при
поддержке Детского парка вышли на улицы города  и провели
акцию «Держи дистанцию»

Дети призывали водителей соблюдать Правила дорожного дви-
жения, не превышать скоростной режим и «не сокращать свою
жизнь, сокращая дистанцию».

А также напомнили, что с наступлением летних каникул на доро-
гах будет много юных пешеходов и велосипедистов.

В целях профилактики дорожно-транспортных происшествий
ЮИДовцы вручили водителям  тематические памятки.

Госавтоинспекция

В преддверии летних каникул
во всех образовательных учреж-
дениях были проведены акции,
конкурсы, беседы, тематиче-
ские игры, родительские собра-
ния по вопросам безопасности
дорожного движения.

В период проведения меро-
приятия сотрудниками ДПС бу-
дут приняты максимальные

меры административного воз-
действия в пределах санкций,
предусмотренных действующим
законодательством, к водителям
транспортных средств за неис-
пользование ремней безопасно-
сти и детских удерживающих
устройств, превышение скорост-
ного режима, правил проезда
пешеходных переходов.

Цель проводимых мероприя-
тий – уберечь юных участников
дорожного движения от непри-
ятностей на дорогах и в тран-
спорте.

В рамках оперативно-профи-
лактического мероприятия
«Внимание: дети!» в Сарапуле
прошла массовая проверка води-
телей транспортных средств на
предмет выявления лиц, управ-
ляющих автомобилем в нетрез-
вом состоянии, лишенных права
управления либо не имеющих
такового права, а также наруша-
ющих требования ПДД в части
перевозки детей до 12 лет.

Сотрудниками Госавтоинс-
пекции было проверено более 300
транспортных средств, выявле-
но 39 нарушений Правил дорож-
ного движения, в том числе три
нарушения правил перевозки
детей до 12 лет (ст. 12.23 ч.3 КоАП
РФ).

Отдел ГИБДД ММО МВД
России «Сарапульский».

Ïîèãðàåøü-ïîòåðÿåøü!
Отделом по расследованию межрайонных преступлений Следственного управления МВД по УР

возбуждено уголовное дело по признакам состава преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 Уго-
ловного кодекса Российской Федерации – «Мошенничество, совершенное организованной группой
либо в особо крупном размере или повлекшее лишение права гражданина на жилое помещение»

Потерпевшие – десятки жителей г. Ижевска, в
результате мошеннических действий злоумыш-
ленников лишившиеся своих квартир.

По версии следствия, сотрудники фирм, пози-
ционирующих себя как брокерские конторы,
приглашали на работу граждан. При этом обеща-
ли легкую работу и достойную заработную пла-
ту. В ходе знакомства соискателям предлагалось
пройти бесплатное обучение и принять участие в
торгах на валютном рынке. Для согласившихся
организовывалась учеба, после которой за нович-
ком закреплялся менеджер. Он, в свою очередь,
входил в доверие к новому сотруднику – знако-
мился с его проблемами, выяснял материальное
положение.

В дальнейшем новичкам предлагалось решить
финансовые проблемы, делая ставки на бирже,
обещая при этом баснословную выгоду в крат-
чайшие сроки. Поверив обещаниям, ради первого
взноса люди тратили личные сбережения, а по-

сле брали кредиты на невыгодных условиях. Но
выиграть не получалось. Менеджеры объясняли
это недостаточно высокими взносами и нестабиль-
ностью валютного рынка. После чего гражданам
предлагались большие денежные суммы, оформив
заем под залог квартиры. Пользуясь правовой без-
грамотностью граждан, вместо договоров займа под
залог с гражданами заключался договор купли-
продажи. В результате чего люди лишались прав
собственности на свое жилье.

В настоящее время ущерб от действий злоумыш-
ленников превысил 33 миллиона рублей. Однако у
сотрудников полиции есть все основания полагать,
что в ходе следствия данная цифра возрастет.

МВД по Удмуртской Республике обращается к
гражданам: если вам известны аналогичные слу-
чаи отъема жилья у граждан, если вы сами стали
жертвой мошенников, незамедлительно сообщите
об этом в полицию по телефону 02 либо в отдел
полиции по месту жительства. Будьте бдительны!

Âðåä â ñåòè èíòåðíåò
В результате проведенных прокуратурой Сарапульского района

проверок образовательные организации активизировали работу по
ограничению доступа детей к запрещенной законом информации
посредством использования сети интернет.

Вопреки установленным требованиям на запрещение доступа не-
совершеннолетних к  информации, причиняющей вред здоровью и
развитию детей, в БПОУ УР «СПК», МКОУ Октябрьской ООШ,
МКОУ Дулесовской ООШ был обеспечен свободный доступ уча-
щихся к информации, запрещенной законом.

В ходе проверок установлено, что на компьютерах, находящихся
в свободном доступе, не ограничена возможность ознакомления де-
тей с информацией экстремистской и террористической направ-
ленности, с информацией о способах приобретения наркотических
средств, информацией порнографического характера и др.

В связи с выявленными нарушениями прокуратурой района вне-
сено три представления в адрес руководителей образовательных
организаций, по результатам рассмотрения которых шесть лиц при-
влечено к дисциплинарной ответственности.

А. Лопатина, помощник прокурора Сарапульского района.

Ðåêëàìà «ïèðàìèä» çàïðåùåíà
С марта нынешнего года Кодекс об административных правона-

рушениях РФ дополнен статьей 14.62, которая предусматривает
административную ответственность за публичное распространение
информации, содержащей сведения о привлекательности участия
в пирамидах, в том числе с использованием СМИ и информационно-
телекоммуникационных сетей, включая интернет.

Наказание за данное правонарушение предусмотрено в виде штра-
фа от 5 до 50 тыс. руб., для должностных лиц –от 20 до 110 тыс. руб.,
для юридических лиц –от 500 тыс. до 1 млн. руб.

А. Мымрин, заместитель прокурора Сарапульского района.

Ñïðàâêó – çà 15 äíåé
В настоящее время у граждан появилась возможность оформить

справку о наличии (отсутствии) судимости за 15 дней
Для  получения справки гражданину необходимо зарегистриро-

ваться на сайте www.gosuslugi.ru. После регистрации нужно подтвер-
дить личность в одном из многофункциональных центров государ-
ственных и муниципальных услуг по месту жительства (регистра-
ции).  Зайти в личный кабинет на сайте www.gosuslugi.ru. Заполнить
электронный бланк заявления. Прикрепить электронные копии всех
заполненных страниц документа, удостоверяющего личность (для
гражданина РФ – паспорта). Отправить электронное заявление.
В течение суток гражданину будет направлено уведомление о регис-
трации заявления в ИЦ МВД по Удмуртской Республике.

Т. Бланк.

Íåïëàòåëüùèêàì îòêëþ÷àò ãàç
В рамках акции «В отпуск – без долгов» судебные приставы Уд-

муртии провели совместный рейд с газовиками
Цель акции- привлечь внимание граждан к необходимости опла-

чивать по счетам своевременно, не доводить до ситуации, когда су-
дебные приставы и поставщики ресурсов начнут применять меры
принудительного взыскания.

Отметим, рейды проходят по всей Удмуртии: судебные приставы
совместно с представителями газовой службы, энергетиками и ра-
ботниками управляющих компаний выходят по месту проживания
должников.

Проверить задолженность, в том числе за газ, можно на официаль-
ном сайте Управления http://r18.fssprus.ru/, воспользовавшись сер-
висом «Банк данных исполнительных производств». А вот квитан-
цию об оплате необходимо предъявить судебному приставу-испол-
нителю. В противном случае визит судебного пристава неизбежен.

Пресс-служба УФССП России по УР.

ХРОНИКА ПРОИСШЕСТВИЙ

ГИБДД ИНФОРМИРУЕТ
С 23 по 29 мая на территории

Сарапула, Сарапульского и Ка-
ракулинского районов сотруд-
никами ГИБДД выявлено 312
нарушений ПДД, задержано де-
вять водителей, управлявших
транспортным средством в со-
стоянии опьянения; два водите-
ля подвергнуты административ-
ному наказанию в виде админи-
стративного ареста. Зарегистри-
ровано 25 ДТП с материальным
ущербом, две аварии с постра-
давшими, два  человека получи-
ли телесные повреждения.

Так, 23 мая около 19.00 на пе-
шеходном переходе по ул. Пу-
тейской 39-летний водитель ав-
томобиля «Шевроле Ланос» со-
вершил наезд на женщину-пе-

шехода, 1990 г. р., которая полу-
чила многочисленные телесные
повреждения и была  госпитали-
зирована в СГБ № 2.

25 мая  в 22.00  по ул. Расколь-
никова водитель автомобиля
«Subaru» (мужчина, 1986 г. р.) при
повороте налево не уступил до-
рогу мотоциклу «Yamaxa»,
вследствие чего 29-летний води-
тель мотоцикла совершил опро-
кидывание своего транспортно-
го средства. В результате ДТП
пассажирка мотоцикла (девуш-
ка, 1990 г. р.) получила телесные
повреждения, госпитализирова-
на в СГБ № 2.

СЛУЖБА 01 СООБЩАЕТ
С 24  по 29 мая в  Сарапуле за-

регистрировано 3 пожара.

24 мая в 05.38 поступило сооб-
щение о пожаре в доме по ул.
Красноармейской. В результате
огнем были повреждены прихо-
жая в доме, котельная, имуще-
ство, а также крыша дома.

В этот же день в 17.58 посту-
пило сообщение о пожаре в
доме по ул. Сибирской. В ре-
зультате пожара сгорела кры-
ша дома, имущество на втором
этаже дома, повреждены стро-
ение дома на втором этаже,
кровля веранды на первом эта-
же. Залито имущество на пер-
вом этаже.

29 мая в 17.05  поступило сооб-
щение о пожаре в гараже по ул.
Кормченкина. Сгорели крыша
гаража и дома. Повреждено
строение гаража.

Â õîäå ñëåäñòâèÿ
В ходе следствия было ус-

тановлено, что в  июле 2015 года
гражданин Г., находясь в своей
квартире, достоверно зная, что
гражданка С. не достигла шест-
надцатилетнего возраста, со-
вершил с последней половое
сношение. В отношении граж-
данина Г. Сарапульским МСО
возбуждено уголовное дело по
ч. 1 ст. 134 УК РФ («Половое
сношение с лицом, не достиг-
шим шестнадцатилетнего воз-
раста, совершенное лицом, дос-
тигшим восемнадцатилетнего
возраста»). По результатам
предварительного расследова-
ния уголовное дело направлено
в суд для рассмотрения его по

существу. В марте 2016 года  су-
дом вынесен обвинительный
приговор в отношении гражда-
нина Г., который признан винов-
ным в совершении преступле-
ния и ему назначено наказание
в виде обязательных работ на
срок 300  часов.

Сарапульским МСО СУ СК
России по УР закончено пред-
варительное следствие по уго-
ловному делу, возбужденному
в отношении жителя г. Сарапу-
ла, по признакам преступле-
ния, предусмотренного  ч. 3 ст.
30, ч. 2 ст. 318 УК РФ («Поку-
шение на применение насилия
опасного для жизни и здоровья

в отношении представителя
власти в связи с исполнением
им своих должностных обязан-
ностей»). В ходе следствия
было установлено, что гражда-
нин П. нанес удар в область
грудной клетки отверткой со-
труднику полиции. Благодаря
бронежилету, в котором был
полицейский, гражданину П.
не удалось причинить реаль-
ный физический вред сотруд-
нику. В настоящее время уго-
ловное дело передано в суд. За
совершение указанного пре-
ступления гражданину П. гро-
зит наказание в виде лишения
свободы сроком до десяти лет.

А. Огнева.

12 Право 2 июня 2016  года
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